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сто строк о важном

ПАНЦИРЬ съезд ВЛКСМ

В этом году мы отмечаем 70-летие Великой Октябрьской 
социалистической революции. И празднование этой даты 
должно показать неразрывность, преемственность поколений,
силу и духовное единство советских людей.
волюционным 
отстояли деды 
гражданской и

завоеваниям. Верность делу 
сегодняшних школьников в 

Великой Отечественной войн.

«И ДАЛИ
В ходе экспедиции «Ле

топись Великой Отечествен
ной» в стране был собран ог
ромный фактический мате-
риал. Все, что 
брать, должно 
оберегаться, но

удалось со
храниться и 
и выполнять

НЕДОСТУПНОСТИ субботник

Асбест

Серов
Вскоре рабочие и служащие 

Серовского металлургического 
завода будут иметь свой од
нодневный дом отдыха. Воз
ведение этого объекта объяв
лено на предприятии ударной

мн помещения, в которых ра
ботают. Сейчас ребята оста
ются по вечерам, штукатурят, 
белят, красят. Заработанные 
на субботниках средства они
перечислят в фонд 
ВЛКСМ.

XX съезда

комсомольской стройкой, 
час в главном корпусе 
родной «резиденции» i

Сей- 
заго- 

метал-

Ю. 
секретарь

ПОПОВ, 
комитета

ВЛКСМ металлургиче
ского завода.

их верность ре
мира, который 

огне революции,

ДЕДУ ВОРОНОГО коня»

Об инициативах, с которыми выступили комсомоль
ские организации, неоднократно приходилось слышать 
на конференциях. Называя их число (чем больше, тем 
лучше), ораторы с гордостью говорили о боевитости 
комсомольцев — вон на сколько дел замахнулись. А об 
отсутствии последовательности в достижении цели речь 
обычно не заходит.

В толковом словаре Ожегова читаем: «Инициатива — 
почин, внутреннее побуждение к новым' формам дея
тельности, предприимчивость». Понятно, что комсомоль
ские инициативы тесно связаны с общественной полез
ностью действий, но комитеты ВЛКСМ зачастую не до
водят их, что называется, «до ума». Шарахаются от од
ной инициативы к другой. Формальное отношение к 
добрым начинаниям нередко связано с тем, что иных 
комсомольских активистов ставит в туник многосторон
ность проблемы, связанная, например, с тем, чтобы сде
лать единичный опыт достоянием всех. Из-за множест
ва вероятных путей и средств разрешения, а также ко
лебаний проблема обрастает невидимым панцирем не
доступности. Она растет буквально на глазах и отпу
гивает комсомольских активистов.

Бывает и по-другому. Приступив к новому делу, ини
циаторы спешат видеть как можно скорее отдачу. Пря
мо-таки вынь да положь наглядное, весомое подтверж
дение задумки. Только ведь так не бывает.

В докладе на областной отчетно-выборной комсомоль
ской конференции прозвучала критика: «Осталось не
выполненным решение предшествующей конференции и 
второго пленума обкома ВЛКСМ по шефству над от
стающими фермами и выводу их в передовые». Само
критичное заявление о результатах немаловажной ини
циативы звучит по-совремеиному, в духе перестройки. 
Ведь вполне можно было сформулировать деятельность 
в этом направлении по-другому — «проделана опреде
ленная работа». Этот бюрократический шедевр прежде 
звучал нередко. II действительно, ведь не совсем без
дельничали комсомольцы. Коллективы хозяйств и их 
шефы-горожане нс сидели сложа руки — купить в 
магазине бутылку молока даже в студеные дни зимовки 
труда не составляло. Дело движется, молодежь в нем, 
в общем-то, участвует. Есть даже добрые результаты, и 
о них тоже говорилось на конференции. «Положитель
ный опыт шефства над отстающими фермами есть у 
нас в Красноуфимском, Талицком, Шалинском районах. 
Предметно шефствует над Каменской фермой Режевский 
горком комсомола. Он помог реконструкции, которую 
осуществляли учащиеся строительного техникума, орга- 
йизовал работу отряда на заготовке кормов, позаботил
ся об улучшении условий труда. В 1986 году прирост . 
надоев составил здесь почти 500 килограммов на ко
рову».

Факты эти, к сожалению, единичны. Поэтому и ие 
прозвучало с трибуны привычное «проделана опрсделеи-

Комсомольцы Уральского ор
дена Красного Знамени завода 
асбестовых технических изде
лий решили провести суббот
ник. посвященный XX съезду 
ВЛКСМ, на рабочих местах и 
в подсобном хозяйстве пред
приятия.

В числе лучших называют 
здесь комсомольскую смену 
аппаратного цеха, которая во 
время «красной субботы» зара
ботала около семисот рублей.

В подсобном хозяйстве заво
да работы пока только плани
руются. Сейчас уже определе
но, что предстоит сделать. 
Комсомольцы займутся убор
кой территории, текущим ре
монтом теплицы и коровника.

С. СЕРГЕЕВ.

лургов идут последние приго
товления к сдаче его приемной 
комиссии. Вся работа легла 
на плечи молодых. Каждый 
день представители комсо
мольских организаций чехов и 
служб завода ведут здесь от
делку помещений, убирают му-

Ирбитский
район

свою основную функцию — 
помогать в воспитании моло
дежи. В школе № 4 Каменска- 
Уральского собранный мате
риал используется и па уро
ках истории, и во внекласс
ной работе.

Активно выступают перед 
ребятами ветераны Великой 
Отечественной войны и груда.

Не надо забывать, что путь 
в большую историю очень 
часто начинается с истории 
малой, семейной, с интереса 
к семейным архивам, к близ
ким пожилым людям. Тогда и 
понятие — борьба за мир — 
становится близким для моло
дых.

Вот. к примеру, сочинение 
«Судьба семьи в судьбе От
чизны». над которым недавно

сор целая серия субботни-
ков, посвященных предстояще
му комсомольскому форуму.

На предприятии 
ется соревнование

заканчива- 
комсомоль-

ско - молодежных коллективов 
за право ноешь звание имени 
XX съезда ВЛКСМ. Пока впе-
реди ребята 
стка КИП 
(групкомсорг

со второго уча- 
электростанции 

Вячеслав Гру-
шин). Им удалось сократить 
время на ремонт машин и 
приборов, улучшить его каче
ство. На субботниках, посвя
щенных съезду, они решили 
отремонтировать своими сила-

На днях в колхозе «Ленин
ский путь» на видном месте 
была помещена красочная 
«молния», в которой сообща
лось о работе молодежи на 
субботнике, посвященном XX 
съезду Ленинского комсо
мола.

Ребята помогали строителям 
возводить детский сад, кото
рый лётом будет открыт в 
деревне Нижней. Комсомоль
цы укладывали кирпичи на 
поддоны, вывозили строитель
ный мусор. Трудились все, что 
называется, по-ударному, хо
рошо понимая, каким под
спорьем в жизни колхозников 
будет открытие нового дет
ского сада. с ТИМУРОВ.

работали ученики 
школы.

«Мои дедушка

четвертой

и бабушка

Василий Григорьевич и Ма
рия Дмитриевна Лобановы с 
малых лет познали, что такое 
тяжелый крестьянский груд 
и жизнь впроголодь. В первые 
годы Советской власти, когда 
страна находилась в разрухе, 
они вступили в колхоз. Во 
время Великой Отечественной 
войны вместе с заводом эва
куировались на Урал, в город 
Каменск - Уральский. Труд
ными были особенно первые 
месяцы жизни в городе. Ие 
было элементарных условий 
для жизни, ведь тогда в на
шем поселке стояли всего три- 
четыре двухэтажных дома, но 
люди знали, что там, на фрон
те. еще труднее. За хорошую 
работу в тылу дедушка был 
награжден .медалью «За тру
довое отличие». Его фотогра
фия есть в музее трудовой 
славы нашего завода».

А вот строки из другой 
тетрадки. «.Мне хочется рас
сказать о моем дедушке Лес
никове Семене Андреевиче. 
Ему трудно приходилось 
учиться. Одежды не было: в 
домотканой рубахе, в отцов-

ских
Из-за

штанах ходил в школу, 
плохого питания он был

маленького роста. В десятом 
классе с трудом мог залезть 
ла подоконник. Чтобы как-то 
обеспечить себя продуктами, 
ему приходилось подрабаты
вать: ходить на разгрузку ва
гонов. Учился он с большим 
прилежанием и закончил 
школу с отличием. Но тут на
чалась война. Он был признан 
в армию. Во время артобстре
ла был ранен, лежал в госпи
тале. Закончил войну в Бер
лине. После войны учился в
школе милиции, работал
участковым милиционером в 
различных районах Курган
ской области. Дедушке дали 
вороного коня. Он уезжал из 
дома и п роп ад а л цел ы ми не
делям и, пока не пойман- был
преступник.
иногда домой 
часов и снова 
была опасной,

Он заглядывал 
на несколько 

исчезал. Работа 
так как участ-

новый был один на большой 
район...».

А. ЛАГУНОВ, 
учитель. 

Каменск - Уральский.

НЕ СТАРЕЮТ ДУШОЙ ВЕТЕРАНЫ
— Здравствуйте, давайте зна-

номиться. Председатель комис
сии по школе совета ветеранов 
завода Уралэлектротяжмаш Ра
фаил Яковлевич Шенкеров.

— Чей-нибудь дедушка? — 
пытаюсь предугадать появле
ние незнакомца.

— Мы, члены совета ветера
нов, решили помочь вам в ра
боте. Нужны? — и удивитель
но молодо улыбнулся.

Так началось наше знакомст
во. Вот уже второй год в шко
лу № 136 Орджоникидзевсного 
района Свердловска приходят 
ветераны войны н труда. Они

уже не 
Многие

просто дорогие гости, 
из них стали полно-

нравными членами нашего кол
лектива. Часть школьных за
бот они добровольно взяли на 
свои плечи.

«Не стареют душой ветера
ны»... — да, это так...

Посмотрите на Августу Тимо
феевну Караваеву. Разве похо
жа она на пенсионера? Всегда 
улыбающаяся, энергичная, она 
нетерпеливо ожидает своих 
нружновцев — учит девочек 
вязать. Да только . ли вязать? 
Учит чуткости, вниманию.

— Позвоните в «наш» совет 
ветеранов.

— Пригласите ветеранов на 
Урок мира.

— Мы идем с концертами к 
нашим ветеранам.

Слыша эти слова, радуюсь: 
нужны, очень нужны шкрле 
люди, проверенные жизнью на
прочность. Нужны потому, что 
-------------- с собой огромныйприносят
потенциал энергии, силы воли,
мужества, а 
учат любить 
землю, нашу

самое главное — 
нашу прекрасную 
Родину.
Л.ВЕРВЕКИНА,

организатор внешкольной 
и внеклассной работы.

ПОКАЖИ СЕБЯ

В ДЕЛЕ

пая работа». Подобные с-това скрыли 
подводные преграды, которые стоят на 
инициативы. Наткнувшись на рифы, 
правильный ориентир.

Любая инициатива комсомола должна

бы от пас те
пути 

легко
ручейка 

потерять

нести воспита-

В последнее время меняет
ся стиль, характер работы 
первичных комсомольских 
организаций. Видя начавшие
ся перемены в обществе, в 
комсомоле, многие ребята, ко
торых раньше называли 
«пассивом» или «балластом» 
коллектива, теперь не оста
ются в стороне от обществен
ных дел, сами проявляют 
инициативу.

Комсомольская организация 
Каменск - Уральского завода 
строймонтажконструкций — 
не исключение. Действует мо
лодежь, перестраивает евою 
работу. Хорошо поставлено 
здесь социалистическое со
ревнование . по достойной 
встрече XX съезда ВЛКСМ. 
В его лидерах и токарь Га- 
лимжан Нафиков. По итогам 
прошлого года ему присвоено 
звание «Лучший молодой ра
бочий механического цеха». 
Сейчас Галимжан выполняет 
плановые задания в среднем 
на 140 процентов.

Фото О. КЫЛАСОВА.тельиый эффект. А он, случается, равен нулю, а то и 
вообще минусовый. Бывает это в тех случаях, когда 
инициатива испытывает не крепкий ветер поддержки ко
митета комсомола, хозяйственников, а так, сквознячок.

Камышловский горком ВЛКСМ второй год с перемен
ным успехом шефствует над молочным комплексом сов
хоза «Галкипский». Одна из главных проблем хозяй
ства — дефицит кадров. Здесь требуется почти 80 меха
низаторов, доярок, шоферов. По комсомольским путев
кам прибыли сюда молодой специалист-зоотехник и 
четыре доярки из города. Ие все просто складывалось 
у девчат, условия труда, его механизация па комплексе 
далеки от идеальных. А еще тревожило отношение к 
добровольцам людей, которые в силу своего служебно
го, общественного и партийного долга призваны способ
ствовать успеху дела, а не тормозить его... В общем, 
подали девчата заявления об уходе, хотя еще недавно 
планировали остаться на жительство в деревне, сам- 
стросм сделать себе дома. Ие пришел вовремя па под
держку горком, лишь констатировал факт увольнений, 
несложившихся отношений.

Инициатива повышает коэффициент полезного дей-

ПОКА
Сначала был монолог:

— Условия труда? О 
говорите? Некоторые 
отпуск за 1985 год не 
Кадров нет, работать

чем вы 
еще в 
ходили, 
некому.

етва наших усилий — если целенаправленно
живать ее. Можно без устали повторять

ноддер-
правильные

призывы, а дело не сдвинется с места. Комсомольские 
активисты не должны уподобляться тем работникам, 
которые, по меткому определению В. И. Ленина, «сплошь 
да рядом дают великолепнейшие советы и руководящие 
указания, но оказываются до смешного, до нелепого, 
до позорного «безрукими», не способными провести в 
жизнь эти советы и указания, провести практический 
контроль за тем, чтобы слово превращалось в дело».

Вот он, способ разрушения невидимого панциря недо
ступности. Одним предъявлением комсомольцу оправ
данного требования «проявлять инициативу», которое 
записано в Уставе, стиль работы не перестроить. Коми
теты ВЛКСМ мало спрашивают, слабо контролируют. 
Порой инициаторам и их последователям нс хватает 
обыкновенного человеческого участия...

в. Вах руhieb:

Тракторная бригада направля
ет к нам на месяц одного из 
механизаторов, но ведь посев
ная скоро, значит, и без трак
тора останемся. А потом — 
лето, и снова до фермы при
дется добираться через непро
лазную грязь. Трактора в ней 
тонут. Зимой опять же дороги 
снегом заметает. Ну, скажите, 
как тут корма завозить? Сами 
на лошадях за силосом да за
соломой ездим, 
развозим корма 
летом на санях 
по нашим полам

В корпусах 
и зимой, и 
— телеги-то 

не пойдут.
Прямо и смех, и грех.

У меня сейчас старший сын 
в армии, вернется скоро, да 
разве я не рада буду, коли 
он дома останется. Тут сред
ний, младший сыновья подра
стут, всей семьей бы и жить. 
Но поглядишь на эти безо
бразия и начнешь чемодан 
для сына собирать. Пореву, а 
отправлю в город.

Отъезд в ЧССР
/4. С. Горбачева

Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев 9 апреля отбыл из 
Москвы в Прагу по приглашению 
ЦК Коммунистической партии Чехо
словакии с официальным дружест
венным визитом.

Вместе с М. С. Горбачевым отбыл 
секретарь ЦК КПСС В. А. Медведев.

На Внуковском аэродроме М. С. 
Горбачева провожали члены Полит
бюро ЦК КПСС Г. А. Алиев, А. А. 
Громыко, Е. К. Лигачев, II. И. Рыж
ков, М. С. Соломенцев, В. М. Чеб-
риков, Э. А. Шеварднадзе, 
даты в члены Политбюро ЦК 
В. И. Долгих, Б. Н. Ельцин, 
Слюньков. С. Л. Соколов, И. 
лызин, секретари ПК КПСС 
Бирюкова, А. Ф. Добрынин, 
Лукьянов. В. П. Никонов, Г.

кан ди
КПСС
Н.
В.

Н.
Ta-
П.
И.

П. Pa-
зумовский, председатель Централь
ной ревизионной комиссии КПСС 
И. В. Капитонов, другие товарищи,

В числе провожавших были Вре
менный Поверенный в делах ЧССР в 
СССР 3. Черны, дипломатические 
сотрудники чехословацкого Посоль
ства. (ТАСС).

фонд памяти

ПЛАЧУТ

рейд «На смену!»

ет он, 
ском, 
лось: 
была 
роща,

АРБА НЕ ПЕРЕВЕРНУЛАСЬ
Я на собрании у секретаря 

парткома Зотея Зотеевича Ду-
расова спросила, когда же 
ферме порядок будет. А 
отвечает: «Не все сразу», 
сколько же можно ждать?

Трудно не согласиться с

на 
он 
Да

те-
лятницей Красносокольской 
фермы совхоза «Нижнеиргин
ский» Ниной Дмитриевной По
луяновой. Много лет уже 
слышим мы от руководителей 
разного ранга: «Ничего, по
степенно сделаем». Но проре
хи образуются гораздо быст
рей, чем удается их латать. 
Своими глазами убедились, 
сколь жалкое существование 
влачат Красносокольские фер
мы. Вот посмотрите: рядом с 
корпусом, где работает Н. Д. 
Полуянова, построен двор на 
250 голов. Наверно, производ
ство здесь по всем отчетам 
проходит как механизирован
ное. А на самом деле тут
применяется 
ный механизм
сгружается в 
сами доярки

один безотказ- 
— вилы. Солома
проходы и
разносят ее по

кормушкам. Кормушки сделаны 
ниже пола, в них скапливает-

побратимы

ся вода. Вычерпывают ее тоже 
вручную.

— На ферме нет кормопри-
готовления,
седатель исполкома
Кольского сельского

говорит пред-

В. И. Истомин. —
принимал решение, 
записано: наладить

Красное©-
Совета 

Исполком 
где было 
приготов-

ление кормов. Но постановле
ние так и осталось на бумаге. 
Не сумели мы как следует 
спросить с главного инженера 
совхоза «Нижнеиргинский», с 
инженерной группы по меха
низации трудоемких процес
сов в животноводстве. Инже
неры появляются у нас редко, 
только когда случаются ава
рии.

Самокритичность В. И. Исто
мина похвальна. Но все-таки: 
когда же научимся вовремя 
и принципиально спрашивать?

В день нашего приезда ин
женерная группа находилась 
как раз на ферме — ремонти
ровала котлы, в которых запа
ривают концентраты. Котлы 
доведены до такой степени 
годности (а вернее, негодно
сти), что их пришлось в целях 
безопасности обесточить.

Осмотр бытовых помещений 
довершил безрадостную кар
тину. В красном уголке полу
мрак, пол грязный. В сосед
ней комнатке стоят койки с 
голыми сетками — для ночных 
скотников. Душевые, санузлы? 
О них доярки и не мечтают.

Вот такие, с позволения 
сказать, «условия» на ферме, 
где бригадиром Л. t. Пяткова.

Это в быту. А на производ
стве... Только один характер
ный момент. Рядом с фер
мой—речка, и в нее впадает... 
приток навозной жижи. Три 
года не вывозят отсюда навоз, 
между прочим, ценное удоб
рение. Эти бы ззлежи да 
на поля. Каким урожаем они 
бы могли обернуться!

ЛИПЫ
Раненые деревья. так

назвал инвалид Великой Оте
чественной войны Петр Яков
левич Яшкин сохнущие липы 
в небольшой рощине, что на
ходится в Горнощитском пар
ке, в самом центре поселка.

Эти деревья ранены не вой
ной. С болью говорит Петр 
Яковлевич, что даже на войне 
Tie видел такого отношения к 
природе, какое он видит сей
час, в своем родном поселке. 
Было летнее время, вспомина-

когда воевал под Кур- 
и крепко ему запомни- 
в деревне Доброводье 
великолепная дубовая 
которую даже война

обошла стороной. Так же бе
режно относились его одно
полчане и к фруктовым садам.

Сейчас мирное время. В по
селке ведется строительство 
благоустроенного жилья — 
люди заслужили, чтобы жить 
лучше. Но разве понятие «жить 
лучше» предполагает лишь об
ладание квартирой или доми
ком. Та же липовая роща 
могла бы стать местом отды
ха для будущих новоселов. 
Теперь здесь просто «пятачок», 
где сваливают кирпич, щебень, 
тут же стоят вагончики со 
стройматериалами. Когда еще 
только центр начинал застраи
ваться, соорудили среди де
ревьев выгребную яму. Через 
липовую рощу проходит сей-
час дорога,

В Красносоколье есть 
одна, поновее. Впрочем, 
ница у двух предприятий 
вотноводства разве что в 
ках службы, но никак i 
степени благоустройства.
есть на более 
ферме, которой 
В. Я. Чистяков, и 
красный уголок, и
Но что с того? 
бездействуют.

еще 
раз- 

i жи-
сро- 

не в
Ну,

«молодой» 
руководит 

просторный 
I душевые... 
Все службы

Такое ощуще-
ние, что их пристроили к фер
ме временно и вскорости 
снесут.

Обеды сюда возить не при
нято, зато у животноводов по
является выбор: можно пойти 
поесть домой, ч можно до
браться и до столовой.

— Все сделаем 
ку, — успокаивает 
стяков.

Потихоньку 
да пока арба 
лась, да, бог 
да «авось», 
жет... Да там.

потихонь-
В. Я. Чи-

да помаленьку, 
не переверну- 
даст, пронесет, 

глядишь, помо- 
и манна небес-

ная «слегка пособит...

А людей на фермах уже 
сейчас не хватает. Из молодых 
сельчан сюда работать никто 
не идет. Что-то будет завтра?

А. ПЯТКОВ, 
член корреспондентского 

поста совхоза «Нижнеиргин- 
ский»; Г. САБУРОВ, член Сою
за журналистов СССР;
Н. АЛЕШИНА, наш нешт. 

корр.
Красноуфимский район.

строителями, и ездят 
все, кому так удобней 
в центр.

На глазах у всего 
ПМК-15 объединения

проложенная
по ней 
попасть

поселка 
«Сверд-

ловскмелиорация» ведет строи
тельные работы, и все видят, 
что от прежнего парка, о кото
ром упоминает еще Д. Н. Ма
мин-Сибиряк в своем очерке 
«Отрезанный ломоть», уже ни
чего не остается. Где те елоч
ки, вид на которые открывал
ся из домика деда писателя 
и по которым он учил внука 
определять время?

Вопрос о сохранении старо
го парка волнует многих жи-
телей поселка.

Ветераны 
труда школы

педагогического 
№ 142, ныне 
II. Нудьга ипенсионеры А. ... ___

Л. Е. Реннова, вспоминают, что

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Модерни
зация и интенсификация про
изводства на основе широко
го использования собствен
ной н ау ч п о-исс ледоватсльс кой 
и проектно - конструкторской 
базы, а также международно
го сотрудничества — такие 
задачи стоят в нынешней 
восьмой пятилетке перед кол
лективом чехословацкого объ-
еди не н и я э л с ктро пной 
мышлепности «Тесла».

про- 
Фи р-

менпый знак входящих в не
го предприятий широко изве
стен в ЧССР и за пределами 
республики. Он стоит па 
пользующейся широким спро
сом у покупателей радио- и 
телевизионной аппаратуре.

Этот снимок сделан в одном 
из цехов завода «Тесла» в го
роде Ружнове. Здесь осуще
ствляется сборка кинескопов 
для новых цветных телевизо
ров с экраном по диагонали 
67 сантиметров, серийный вы
пуск которых ведет предприя
тие.

Фота ЧТК — ТАСС.

ЩИТ ДЛЯ УГЛЕКОПОВ
ПРАГА. Освоению подзем

ных кладовых Чехословакии в 
значительной мере помогает 
оборудование, изготовленное 
на предприятиях СССР. Так, на 
шахте «Носек», находящейся в 
Кладненском угольном бас
сейне, завершились пробные 
испытания мощного проходче-

пятнадцать лет назад на шах
те «Носек» был внедрен меха-
визированный 
щит ОМКТ-М,

проходческий 
который спо-

когда-то они водили сюда де
тей на экскурсию. Это был 
прекрасный сад — любимое 
место отдыха школьников. II 
как бы продолжая мысль учи
телей, инженер-электрик Г. И. 
Башлыкова подытоживает: «От 
великолепного уголка природы 
в центре Горного Щита оста
лась кучка жалких изуродо
ванных деревьев».

ского щита < 
изводства.
его бригада 
обязательство 
тия Великого

советского про-
Обслуживающая
горняков 
в канун

Октября
нять производительность ' 
да до рекордного уровня

взяла
70-ле-

под- 
тру-

и
ежедневно выдавать на-гора 
не менее тысячи тонн угля. 
Этот почин поддержали и

собствсвал увеличению добы
чи топлива, повышению безо
пасности работы горняков в 
забое. Тогда почетное право 
работать на первом комплекс
ном механизированном уча
стке этой шахты получил кол
лектив молодых забойщиков, 
который возглавлял Зденек 
Шлеменда. С помощью совет
ской техники шахтеры доби
лись рекордных показателей 
добычи угля за смену.

За высокие производствен-

немного, 
го лишь 
до лип,

сохранилось совсем 
из лиственниц — все- 
одна, очередь дошла 

но и они «под нати-

бригады смежников элект-
ные достижения бригаде

ском современной техники» — 
кандидаты на вымирание. Ли
стья и цветы не только смяг
чают атмосферу, успокаивают 
нервную систему, но и обез
вреживают воздух, убивают 
вредные микроорганизмы — 
эти прописные истины все, ко
нечно, знают. Как, впрочем, 
знают строители и о том, что 
прежде чем срубить дерево, 
нужно иметь на это соответст-

ромонтеры, слесари, работни
ки транспорта.

Использование горной тех
ники, созданной машинострои
телями Советской страны, по
могает чехословацким шахте
рам добиваться высоких тру
довых результатов. Например,

3. Шлеменды было присвоено 
звание коллектива социали
стического труда, а он сам 
удостоен звания Героя Со
циалистического Труда. Сегод
ня на долю этого передового
коллективв приходится 
процентов поступающего 
забоя угля.

40 
из

вующие документы, 
ние исполкома.

Но более или менее 
дают правило разве

разреше-

соблю- 
ТОЛЬКО

в городах. В деревне, видимо, 
считают они, *не обязатель
но сохранять памятники при
роды.

Горный Щит.
М. МАНЕЕВ.
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рационализатор

Два года трудится мастером в ремонтно - механическом 
цехе Кушвинского завода прокатных валкои Сергей Латы
пов. Срок, казалось бы. небольшой, но этого времени выпу
скнику Верхнетуринского механического техникума оказа
лось достаточно, чтобы проявить себя классным специали
стом. А зарекомендовал себя молодой мастер прежде всего 
отношением к делу. Вместо с товарищами в прошлом году 
подал два рацпредложения с экономическим эффектом 1362

рубля. С внедрением, например, клещевидного захвата для 
манипулятора облегчилось складирование осей мелкосортных 
валиков. Раньше эта операция выполнялась вручную.

В личном творческом плане С. Латыпова записано: подать 
в 1987 году не менее пяти рацпредложений.

В. ГВОЗДИКОВ, 
наш нешт. корр. 

Ку шва.

«ЮНОНА»
И ДРУГИЕ

«Юнона» — такое имя дал сконструированному и изготовленному им 
самим персональному компьютеру Александр Жевак.

ИПВ РИ СЛОВЕ «компьютер» 
я ■ многим из нас представ

ляется большой и светлый зал, 
молодые и немолодые люди 
в белых халатах возле умных 
машин... Чтобы попасть в ком
нату рабочего общежития, 
где живет семья Александра, 
нужно миновать несколько 
хитрых закоулков, поминутно 
задевая головой свисающее с 
зеревок белье. Комната как 
комната. Кто живал в «обща
гах», знает, какие они быва
ют. Только то и отличало эту 
комнату от других, что и без 
того ограниченное «жизнен
ное пространство» было 
уменьшено за счет полок до 
самого потолка, уставленных 
томами специальной литерату
ры да стеллажами с радио
аппаратурой.

Само детище Александра 
Жевака—персональный компь
ютер «Юнона» — по разме
рам небольшое. При желании 
его можно разместить в «ди
пломате». В качестве дисплея 
служит слегка переделанный 
телевизор «Янтарь». Ну и еще 
несколько вспомогательных 
блоков. Вот, пожалуй, и весь 
«вычислительный центр» на 
дому.

Но зачем он ему? Ведь по 
роду своей деятельности 
Александр имеет доступ к 
большим электронно - вычис
лительным машинам. Зачем 
ему понадобилось создавать 
собственную, отличную от 
других модель? -

— Зачем? — задумывается 
Александр. — Персональный 
компьютер я бы уподобил ве
лосипеду. Хочешь — на нем 
едешь, хочешь—стоишь, не на
до бензина... В общем, малая 
зависимость от внешних об
стоятельств. Конечшо, можно 
приобрести бытовой персо
нальный компьютер типа 
«Электроника БК-0010». Но, во- 
первых, это не так-то просто 
сделать, во-вторых, возможно
сти у этой машины крайне ог
раниченные, в-третьих... Вду
майтесь в само значение сло
ва «персональный». Ведь это 
означает, помимо всего про
чего, еще и то, что он пред
назначен для конкретного че
ловека со всеми его пристра
стиями и увлечениями. А та
кой компьютер «под себя» в 
магазине не купишь.

АБОТА по созданию
• «Юноны» отняла у него 

несколько лет. Хотя что значит 
отняла?! Ведь не считаем же 
мы время, проведенное за 
любимым делом, потерянным. 
А радиотехника у А. Жевака— 
давнее и любимое увлечение, 
еще со школы. Любопытно, 
что усилитель, собранный им 
в школьные годы, и поныне 
служит ему.

Одними из первых о суще
ствовании «Юноны» узнали 
преподаватели раДиофака 
Уральского политехнического 
института. Александр учится 
здесь на третьем курсе ве
чернего отделения.

— Дело было так, — расска
зывает он. — Задали нам 
просчитать электрические це
пи. Обычно на это уходят 
недели. Да еще пересчитывать 
приходится по нескольку раз, 
если ошибся где в арифмети
ке. А я написал программу и 
запустил в «Юнону». 22 секун
ды — и ответ готов.

Сейчас у Александра Жева
ка несколько десятков про
грамм. Некоторые из них со
ставлены им самим. Другие 
переписаны применительно к 
«Юноне». Среди этих про
грамм — учебные, а также де
монстрирующие возможности 
его персонального компьюте
ра. Львиную долю занимают 
игровые программы. Такие как 
«Спортлото» или «Сталкер», с 
помощью которой можно пу
тешествовать по «зоне», опи
санной в повести братьев Стру
гацких «Пикник на обочине». 
На «Юноне» можно также 
посчитать биоритмы, введя 
свои исходные данные.

Свою библиотечку программ 
А. Жевак пополняет и за счет 
обмена с любителями про
граммирования из других го
родов. Так, из Харькова ему 
обещали прислать игровую 
(не без юмора) программу 
«Как подсидеть своего началь
ника».

— К сожалению, почти все 
имеющиеся игровые програм
мы для персональных компью
теров появились благодаря 
усилиям разрозненных энту
зиастов. И если всерьез гово
рить о компьютерном всеобу
че, то их явно недостаточно,— 
признает Александр. — Не 
получится ли здесь так же, 
как с видеомагнитофоном, 
когда из-за границы к нам 
повалили кассеты с сомни
тельным содержанием?

Опасения А. Жевака не на
прасны. На Шувакишском рын
ке, особо остро реагирующем 
на спрос, стали предлагаться, 
пока еще «избранным», паке
ты западных игровых про
грамм. И среди них с таким 
красноречивым названием, 
как «Рейд на Москву». Пред
ставляете, как это увлекатель
но—управлять космическим ко
раблем многоразового дейст
вия, искусно маневрируя, от
бить атаку истребителей - пе
рехватчиков и, положа раке
ты точно в цель —вражескую 
столицу, уйти невредимым на 
базу. А если кому охота за
ново переписать историю в 
год 70-летия Великого Октяб-

ря, то к его услугам «Битвы 
1917 года»...

Конечно, следует возмутить
ся этими антисоветскими про
явлениями. Хотя не признать 
очевидного нельзя. Раз су
ществуют персональные ком
пьютеры, то нужны и програм
мы для них. И особенно иг
ровые. Пока же дефицит за
полняют дельцы Шувакиша. 
Им плевать на идеологию.

Ц ЕРЕЗ компьютерные иг- 
■ ры вырабатываются на

выки общения с новой техни
кой. А широкое распростране
ние этих игр создает особую 
эмоциональную среду, способ
ствующую компьютерному все
обучу.

«Компьютерные игры, — 
считает американский психо
лог Ш. Тэркл, — это мост меж
ду реальностью и программи
рованием, большой компью
терной культурой».

По мнению Александра Же
вака—этот вновь возникший де
фицит можно уменьшить. Де
ло за созданием компьютер
ного клуба в Свердловске. В 
него могли бы войти как лю
бители программирования, так 
и владельцы персональных 
компьютеров. И, что особенно 
важно, клуб широко распахнет 
свои двери перед ’ школьника
ми. Ведь уже в 10—12 лет 
американские школьники бе
рутся за написание собствен
ных программ. А средний воз
раст программистов, работаю
щих на фирмы по выпуску 
компьютерных игр, не превы
шает 20 лет.

Детям также будет интерес
но познакомиться с разными 
моделями персональных ком
пьютеров. Тем более что мно
гие из них самодельные. Кро
ме «Юноны», это компьютеры 
•инженера Николая Цыпнято- 
ва из научно - исследователь
ского института объединения 
«Уралэлектротяжмаш», элек
тромеханика Александра Дол
ганова. Работают над изготов
лением персональных компью
теров сотрудники Уральского 
политехнического института 
Александр Сарафанов и Дмит
рий Макушенко, студент физ
теха Михаил Жевак...

О
ПЫТ СОЗДАНИЯ подоб
ного клуба имеется в 
Риге. В нем читаются лекции 
по основам информатики для 

желающих, члены клуба об
мениваются радиодеталями. 
К ним обращаются предприя
тия и организации с просьбой 
разработать программное 
обеспечение. Есть мысли о 
сборке компьютеров на дому 
по кооперации с заводами. 
По сообщениям западной пе
чати, многие ведущие фирмы 
пользуются услугами надом
ников при сборке ЭВМ.

В рижском компьютерном 
клубе считают, что такая фор- 
А\а сотрудничества будет вы
годна предприятиям. Им не 
надо строить новые цехи, 
искать рабочих. Нужно лишь 
доставить необходимое коли
чество комплектов. Стимулом 
здесь служит то, что один из 
ста компьютеров отдается то
му, кто их изготовил.

Подобные же, если не боль
шие возможности имеются у 
будущего компьютерного клу
ба в Свердловске.

Кто из начинающих радио
любителей не испытывал до
сады, приобретая в магазине 
«Юный техник» так -называе
мую некондицию и обнаружи
вая потом, что все купленные 
им микросхемы неисправны. И 
в то же время почти .невозмож
но приобрести микросхемы 
памяти, микропроцессорные 
комплекты, другие дефицит
ные радиодетали. А между 
тем у нас в области, в городе 
Кировграде, имеется завод, 
где такого дефицита, что на
зывается, навалом. Сюда со 
всей страны привозят брако
ванные радиодетали1 для пере
плавки. Но ведь некондиция 
некондиции рознь. Иные мик
росхемы могли бы еще и по
служить, а их суют все без 
разбору в печь.

Компьютерный клуб мог бы 
стать посредником между 
магазином «Юный техник» в 
Свердловске и заводом в 
Кировграде. Уже сейчас Алек
сандр Жевак располагает 
программой для «Юноны», с 
помощью которой он может 
меньше чем за секунду опре
делить пригодность любой 
самой сложной микросхемы 
В результате на прилавке 
«Юного техника», к радости 
радиолюбителей, могли бы по
явиться в достатке дефицитные 
микросхемы. А компьютерно
му клубу шел бы определен
ный процент исправных дета
лей.

Не отказалась бы от помо
щи «компьютерщиков» и гос- 
приемка для налаживания 
входного контроля раДиопро- 
дукции, получаемой по коопе
рации, на некоторых предпри
ятиях. Все у них для этого 
есть: своя аппаратура, про
граммное обеспечение, высо
кая квал ификация.

Многие организации избави
лись бы от необходимости 
долго ждать, пока на вычис
лительном центре произведут 
для них не очень большие 
расчеты. Скажем, расчеты 
расходных диафрагм...

ТГ АК ЧТО же мешает со- 
■ здать у нас компьютер

ный клуб? Пожалуй, ничего. 
Есть «Положение о любитель
ском объединении, клубе по 
интересам», принятое в прош
лом году. По этому докумен
ту компьютерный клуб может 
осуществлять свою деятель
ность по принципу полной 
самоокупаемости...

Как видите, дело теперь 
только за вами, будущие чле
ны будущего компьютерного 
клуба. От вашей активности 
и предприимчивости зависит, 
насколько быстро развернет 
свою деятельность новый клуб.

В. КЛОЧКОВ.
Березовский.

твои товарищи

ЧЕСТНЫЙ
ХАЕБ

Неопрятность в такси, в бу
фете или мастерской — свиде
тельство неуважения к своему 
делу тех, кто по долгу службы 
должен обслуживать людей. 
«План — любой ценой», «Лишь 
бы смену отбыть» — негласные 
девизы таких работников. О 
внимании к людям, о культуре 
обслуживания они не задумы
ваются. И как бывает приятно 
увидеть в торговле, сфере бы
товых услуг или на транспор
те работников заботливых, ак
куратных, внимательных к че
ловеку.

Особенно отрадно, когда та
кими качествами отличается 
работа молодых. Тут невольно 
проникаешься чувством благо
дарности не только к славно
му работнику, но и к семье, в 
которой он воспитывался, к 
школе.

Светлое чувство испытали 
многие пассажиры, которым 
довелось пользоваться услу
гами фирменного поезда 
«Урал» сообщением Сверд
ловск — Москва и Москва— 
Свердловск. Здесь в бригадах 
проводников лауреата Госу
дарственной премии Л. А. Ста- 
рициной и IO. М. Кисленко 
трудится немало замечатель
ных мастериц своего дела, ра
ботающих на совесть.

С одной из них довелось по
знакомиться в командировке. 
Чистота, опрятность уже со 
ступенек в вагон свидетельст
вовали о том, что пассажиров 
здесь глубоко уважают, им ра
ды. Светлана Глазунова так
тично и внимательно органи
зовала посадку, позаботилась 
об уюте каждого пассажира. 
Она была постоянно занята 
своей работой: то поттаплйва- 
ла печь, чтобы людям было 
тепло, то разносила чай. пред
лагала настольные игры, го 
занималась уборкой. И откли
калась на каждую просьбу, от
ставляла в сторону веник и 
совок, если нужно было кому- 
то помочь, выполнить чью-то 
ш осьбу.

Судя по биографии, нельзя' 
сказать, что Светлана всю свою 
короткую еше жизнь мечтала 
стать проводником, а став им. 
так дорожит престижем этой 
профессии. Она из Красно- 
уральска. Там живут н рабо
тают ее родители, там она за
кончила школу № I, ПТУ А» 8, 
затем училась в техникуме, по
лучила диплом техника-техно
лога. Проводником работает 
два года. Может показаться 
странным: как так — с дипло
мом техника и в проводниках.

Эду . хлопотную должность 
Светлана объясняет желани
ем поездить, посмотреть мир, 
поизучать жизнь, людей. Пос
ле девятидневных трудовых 
будней наступает девятиднев
ный отдых: есть когда осмы
слить впечатления.

Не берусь судить, насколько 
верен ее поиск своего места в 
жизни. Может, и железная 
дорога — не окончательный ее 
выбор. Главное для меня в 
другом: где бы ни трудилась, 
чем бы ни занималась, к делу 
она относится с душой, на ра
боте думает не о себе, а о лю
дях, которым служит. Други
ми словами, хоть и трудно, но 
честно зарабатывает свой хлеб. 
Не исключено, что комсомол
ке С. Глазуновой доведется 
сопровождать на XX съезд 
ВЛКСМ и посланцев молоде
жи Среднего Урала. Она—до
стойный представитель наше
го трудового юношества.

И. НИКОЛАЕВ.

«Важнейшим условием 
успешной деятельности 
ВЛКСМ является расшире
ние и углубление внутри
союзной демократии — кол
лективности руководства, 
всестороннего развития 
инициативы и самодеятель
ности членов ВЛКСМ, глас
ности, нритики и самокри
тики».

(Из проекта Устава 
ВЛКСМ).

Как видим, впрямую о ком
сомольской демократии в 
проекте закона комсомольской 
жизни — всего три строчки. 
А что стоит за ними? В со
циологическом репортаже-ис
следовании корреспондент 
ТАСС отразила точки зрения 
на проблему молодежи уче
ных, комсомольских работни
ков.

...Чтобы запастись собст
венным багажом наблюдений, 
решила обратиться в райком 
ВЛКСМ с неким несложным 
вопросом. Пу. например: мне 
нужны телефоны комитетов 
комсомола нескольких пред
приятий.

Краснопресненский райком 
ВЛКСМ столицы. На двери 
табличка — «Отдел агитации 
и пропаганды. Референт». 
Вхожу. Молодой человек за 
столом — он. очевидно, и есть 
референт — увлечен телефон
ным разговором. Не дождав
шись приглашения, сажусь и 
еще несколько минут неволь
но слушаю чужие новости. 
Наконец:

— Что у вас?
Представляюсь, излагаю 

суть дела.
— Почему ко мне? Обрати

тесь к инструкторам. Уто — 
второй этаж.

Не легче ли открыть запис
ную книжку и назвать теле
фоны активистов, с которыми 
он, референт, работает еже
дневно, но нет. Не позволяет 
статус?

— Ото не ко мне, — твер
дит референт. — Да и нет у 
меня телефонов. — молодой 
человек обрывает сам себя, 
на круч и ва я те.тефо нн ый
диск. — Алло, Ира? Ну как 
дела?

Не поздоровался, не пред
ложил сесть, не помог в про
стейшем деле. Речь идет, вро
де бы. о .мелочах. Действи
тельно. когда говорят о демо
кратизации комсомольской 
жизни, имеют в виду прежде 
всего качественные измене
ния самих норм, принципов 
союза молодежи. И это спра
ведливо. Но для рядового ком
сомольца демократия начина
ется с внут рпсоюзрого обще
ния. И судит он нередко о 
положении дел во всем комсо
моле но тем отношениям, что 
сложились в его организации.

— Стиль общения в комсо
моле надо менять. — согла
шается заведующий отделом 
Научно - исследовательского 
центра Высшей комсомоль
ской школы ЦК ВЛКСМ 
В. Луков. — Он должен стать 
действительно молодежным. В 
том-то ведь и дело, что фоо- 
мальный стиль — следствие 
формализма в подборе кадров. 
До недавнего времени канди
датов на посты комсомоль
ских вожаков подыскивали в 
основном по анкетным дан
ным. Не оправдывает себя та
кой подход.

Прием, который вам 
оказали в райкоме, к со
жалению. не исключение, • — 
вступает в разговор старший 
научный сотрудник НИЦ 
ВКШ Г. Иноземцева. — 
Вспомните ленинское выра
жение «ко-мчванство». Как по
казали социологические опро
сы, — а мы проводим их сре
ди комсомольцев регулярно,— 
этим словом молодежь не
редко характеризует стиль 
взаимоотношений в своей ор
ганизации. Интересно, что

хотя письмо неопубликовано

общежитие — твой дом

МЕРЫ
ПРИНЯТЫ

«В универсаме, что на улице 
Бардина, невозможно выку
пить колбасу ио заказам. 
Приходим после работы — 
уже нет. И так ежедневно. Мо
гут купить только неработа
ющие или те, кто это делает 
во время работы.

Потом еще неприятность та
кая: почему-то с некоторых 
пор появилось пиво в торго
вом зале универсама. И когда 
подходишь к магазину после 
работы — очередь на улице, 
ожидающая нива. Удивитель
но, что алкоголь опять возве
ли в ранг первостепенных то
варов. Просим не продавать

пиво в салоне универсама 
А) И», — с таким письмом 
обратилась в редакцию сверд
ловчанка В. Потапова.

Ответ газета получила от 
директора Ленинского райпи- 
щеторга Свердловска А. И. 
ВАСИНОЙ:.

«В октябре и ноябре были 
сорваны графики завоза кол
басных изделий Свердлов
ским мясокомбинатом и Ка
менск-Уральским мясокомби
натом. Мясокомбинатам были 
предъявлены штрафные санк
ции.

В данное время заказы на 
колбасные изделия все отова
риваются.

Реализация пива выведена 
из зала самообслуживания.

Работа магазина взята на 
контроль орготделом и торго
вым отделом».

подумаем вместе

ДЕМОКРАТИЯ: 
В КАБИНЕТЕ
И В ЖИЗНИ
слова «вожак» и «лидер» в 
отношении своих секретарей 
популярностью не пользуются. 
По-моему, это свидетельство 
не только неблагополучия в 
союзе, по и того, что сами 
комсомольцы не желают ми
риться с создавшимся поло
жением.

Вслед за учеными неслож
ный социологический опыт 
предпринимаю сама: наугад 
останавливаю молодых лю
дей в уличной толпе вопро
сом: «Кто ваш первый секре
тарь райкома? Его имя, как 
выглядит?».

Михаил Азаров, младший 
научный сотрудник НИИ ла
кокрасочной н ром-ы тленно
сти: «Фамилию первого сек- 
ретаря? Назвать затрудняюсь. 
У нас в институте его никто 
не видел. Другие работники 
райкома, кажется, приезжали, 
вот только кто — не помню».

lie знали своего секретаря 
райкома и Света Халявкина. 
десятиклассница московской 
865-й школы (Брежневский 
район), и молодые рабочие с 
автозавода имени Ленинского 
комсомола, и студенты геоло
горазведочного и нс т и т у т а... 
Что это — личная пассив
ность или нарушение норм 
внутрисоюзного общения?

Несомненно, ко мео мол ьс к и й 
лидер должен быть близок са
мому широкому кругу рядо
вых членов. Это первый шаг 
к демократизации. Исследо
вания свидетельствуют: толь 
ко треть работников райкомов 
постоянно выступает перед 
молодежью. Да и то. как пра
вило. с трибуны. А в обыч
ной обстановке -- на рабочем 
месте, субботнике, вечере от
дыха - и того меньше. В ре
зультате — потеря доверия 
комсомольцев не только к ру
ководителям, но н к самому 
союзу.

Недоверие рождает пассив
ность. Проявляется она по- 
разному. Например, социоло
ги установили: на собраниях 
с предложениями выступают 
в среднем только восемь про
центов комсомольцев.

Возвратимся к беседе с уче
ными.

— Парадоксально, но 
факт. — отметила Г. Ино
земцева. — перестройку в 
комсомоле тормозят... сами 
комсомольцы. Не все. конеч 
но, а та их часть, которая не 
хочет менять спокойный образ 
жизни. Не секрет: членство в 
ВЛКСМ помогало таким уст
раивать личные дела, повы
шать свой социальный пре
стиж. А утруждать себя со
вершенствованием дела было 
необязательно...

— Проблема в том, что мно
гие поколения комсомольцев 
не привыкли к самостоятель
ности. — размышляет В. Лу
ков. — Сложился стереотип 
отношении, когда одни дума
ют и решают, а дру> ие — 
только исполняют, ждут толч
ка «сверху», ориентируются 
на работу «от и до» и благо
получную отчетность.

Как сломать порочный сте
реотип отношений? - Один из 
путей, по мнению ученых. —- 
дать больше прав первичным 
организациям. П в первую 
очередь в вопросах приема в 
ВЛКСМ. Это закреплено в 
проекте изменений в Устав,

который обсудит XX съезд 
ВЛКСМ. Только когда в ком
сомол будут принимать не по 
словам и анкетам, он станет 
действительно организацией 
передовой показательной части 
молодежи. Это рекомендация 
ученых. И. очевидно, урок, 
который дает практика.

— Если съезд примет такое 
предложение. ВЛКСМ потеря
ет кое-кого из своих членов,— 
считает В. Луков. — По ведь 
они и гак потеряны: давно 
уже лишь числятся в союзе.

В проекте Устава среди 
форм углубления демократии 
коллективность руководства— 
на первом месте. По мнению 
ученых, вопрос стоит так: вос
становить право каждого ком
сомольца избирать и быть из
бранным. И снова парадокс! 
Ведь на словах от него ни
когда и не отказывались! А 
на деле? Монополия вышесто
ящих комсомольских органов 
определять для каждой орга
низации руководителя приво
дила к тому, чю выбрать 
своего лидера комсомольцам 
зачастую нс удавалось.

— В кадровой работе сегод
ня надо идти на риск. — тако
во убеждение Г. Иноземпе- 
вой. — Больше доверять мо
лодежи. не бояться се не
опытности. Ведь опыт приоб
рести легче, чем избавиться 
от стапых привычек и шабло
нов. К нам поступило немало 
сигналов, чти во время выбо
ров на .местах делегаты на 
XX съезд комсомола иногда 
избирались, а точнее — под
бирались. < пива по преслову
тым анкетам и устным реко
мендациям.

— А от этого — один шаг 
к сомнениям молоде'жи в 
серьезности перестройки в 
комсомоле, — добавляет 
В. Луков. — Это тревожный, 
но объективный результат 
наших наблюдений.

Обогащенная научными све
дениями. звоню в Московский 
горком ВЛКСМ: какие пер
вичные организации работают 
творчески, интересно? Среди 
адресов называют кондитер
скую фабрику «Красный Ок
тябрь».

В комитете комсомола 
предирияiил трубку сняла 
ею секретарь Людмила Кон
цевая.

— Встречаем съезд кон- 
крегныМи делами. Создали на 
фабрике совет молодежи. 
Проводим конкурсы профес
сионального мастерства на 
звание лучшего по профес
сии. Боремся с текучестью 
кадров. Большинство рабочих 
у нас — женщины, и мы от
крыли для них косметический 
кабинет. Переоборудуем ре
сторан «Бургас» под моло
дежное кафе. А вот одно из 
последних дел -- наша ком 
сомольская организация реко
мендовала на должность на
чальника пеха первичной об
работки фруктово ■ - ягодного 
сырья Сергея Семенова. Ему 
только 23 года...

Итак, пока в кабинетах 
ученых вырабатываются ре
комендации. комсомольцы все 
смелее берутся за решение 
трудных вопросов.

Т. СУВОРОВА.
(ТАСС).

Москва.

вопрос—ответ

МЕБЕЛЬ-В КРЕДИТ

Продолжается областной массовый рейд 
обкома ВЛКСМ и редакции газеты «На сме
ну!» по молодежным общежитиям. Сего
дняшние его участники живут в общежи
тиях медицинских учреждений Свердловска. 
Один из этих адресов читателям >же зна
ком. После тревожного письма в редакцию

зете был опубликован материал «Был бы 
зонтик над головой», 4 декабря прошлого го
да мы опубликовали ответ заместителя за- 
веД) ющего Свердловским горздравотделом 
IO. В. Севастьянова, в котором говорилось, 
что крыша отремонтирована, ремонт идет

всей семьей в теплом, уютном, 
сухом доме.

На моей работе улучшения 
жилья но предвидится. А в 
исполкоме я стою на кварти-

наш нештатный автор 
щежитии. 23 сентября

пооывала в этом оо- 
прошлого года в га-

полным ходом 
1987 году. И 
общежития.

. его окончание планируется в
вот — новое письмо из этого

ру в очереди под А; 1065! 
что неизвестно, сколько

Так 
еще

будем жить в общежитии по 
улице Викулова. 46, корпус 2. 
Неужели все это время жить 
придется в холоде и сырости?

Б. КЛИМОВ, 
комсомолец. 

Свердловск.

ИЩЕМ ЗОНТИК потому, что все стены и 
лок так отсырели, что

ното- 
тепло

Ходите, граждане

ДЛЯ МЛАДЕНЦА
уходит на тщетную их иро- 

С приходом весны 
рекой течет вода

сушку. 
снова 
сверху. Без зонта делать не-

пешком все дни, 
включен, 
хоть один

когда лифт был 
вряд ли получится 

месяц. Жильцы

Меня 
письма.

глубоко затронули
опубликованные под

рубрикой «Общежитие — твой 
дом» 20 марта этого года. Вот 
и я писал в прошлом году в 
редакцию «Па смену!» о своем 
общежитии по ул. Викулова, 
46, корпус 2. Был у нас кор-

газете по-респондент, и в
явился материал. После этой
статьи много чего поооещали,

но к сожалению... Посмотри
те, как обстоят дела спустя 
полгода. Пожалуйста, зайдите 
к нам в наш семейный уголок 
на чашку чая.

Зима нынче была холодная. 
В комнате мы поддерживали 
тепло, а вот па кухне и в ко
ридоре, как ни утепляли окно 
и двери балкона, было холод
но. Возможно, холод держится

чего. Мне кажется, здесь ре
монт невозможно сделать, тут 
пора менять не только сан
технику, но и сами стены.

Мои дети —то один, то дру
гой— всю зиму болели. Дочь в 
три месяца перенесла пневмо
нию. Сейчас ждем тепла—и 
скорее бы отправить своих 
детей в деревню к родите
лям. А как бы хотелось жить

Просьба наша покажется
вам странной: помогите нам 
добиться включения лифта в 
нашем общежитии. Но не спе
шите удивляться, а лучше по
старайтесь нас понять.

Дом у нас 9-этажный. При-
мерно половина
нов семейные
маленьких детей,

всех жиль- 
имеющие 

Живем мы
все здесь примерно семь ме
сяцев, и если собрать вместе

верхних этажей вынуждены 
подниматься с ребенком, ко
ляской, сумками по нескольку 
раз в день. В основном это 
•женщины, так как мужчины 
на работе.

Итак, женщины вынуждены 
поднимать на 6—7—8—9-й 
этажи по 20—30 килограммов 
и даже больше. После того, как

шаться. И так ежедневно.
Вы, вероятно, можете поду

мать, что существует какая- 
либо веская причина — на
пример, лифт серьезно поло
ман. Нет! В том-то и дело, что 
лифт исправен. Когда работ
никам общежития необходи
мо поднять наверх какие-ли
бо грузы (например, матра
цы), они его включают.

А до нас никому нет дела. 
Мы неоднократно обращались 
с просьбой включить лифт к 
коменданту общежития, к 
главному инженеру, даже пи
сали главному врачу ОКБ 
№ 1 Симбирцеву. Но они все 
устранились от наших забот. 
Иной раз еще и пристыдят: 
мол, стыдно вам должно быть, 
таким молодым, лифт выпра
шивать, ходите пешком.

Семьи СВИНЦИЦКИХ,

♦ Получили квартиру, рассчи
тывали необходимую мебель 
купить в кредит. Но оказалось, 
что в кредит можно приобре
сти только никому не нужный 
залежалый товар. Что за по
рядки?» — написала в редак
цию свердловчанка А. КУДРЯВ
ЦЕВА.

Ей отвечает заместитель 
Свердловского городского
управления торговли H. Т. 
ТЮКИН:

— Приказом Министерства 
торговли РСФСР № 265 от 
13.11.85 г. определен перечень 
товаров длительного пользо
вания, продаваемых в кредит.

В кредит продается вся ме
бель отечественного произ
водства, кроме наборов и гар
нитуров.

Перечень товаров и правила 
вывешены во всех магазинах 
хозмебельторга на доске ин
формации в торговом зале.

Действительно, ресурсы ме
бели торговым организациям

города Свердловска выдели 
ются в объемах, не удовлетво
ряющих потребности сверд
ловчан. В первую очередь не 
удовлетворяется спрос на на
боры мягкой мебели, пристен
ные наборы, кухонные гар
нитуры и наборы мебели для 
спальни. Па текущий год в 
соответствии с заявкой тор
говли выделены лишь 10 ви
дов мебели, в том числе сто
лы обеденные, стулья жест
кие и полумягкие. трюмо, 
трельяжи, кровати полутора - 
спальные и односпальные, 
кровати детские, кровати рас
кладные, табуреты кухонные.

Информацию о наличии в 
продаже мебели свердловча
не могут получить в столе 
справок по телефону 27-62-14 
или в торговом отделе хоз
мебельторга по телефону 
51-96-23.

острые грани сферы услуг

ЗА ПРОДАВЦОВ ОБИДНО

поднимется 
вый человек

к

10—15 минут.

сеое, здоро- 
и тот затратит 

чтобы отды-

НЕУЙМИНЫХ глин-
СКИХ, АЛАБУШЕВЫХ и 
другие (22 подписи).

Обратиться к вам заставило 
желание помочь комиссионно
му магазину № 13 нашего го
рода. Много хороших отзывов 
было написано недавно об этом 
магазине в местной газете. 
Вот и я воспользовалась его 
услугами, но у меня ido сих 
пор недоумение и обида за ра
ботников магазина. В каких 
же (абсолютно не отвечающих 
нормам) условиях работает то
варовед, когда люди приносят 
вещи на комиссию! У нее нет 
помещения для беседы с ко
митентом. Вещи осматриваются 
прямо здесь, в отделе, где и

покупатели, и сдатчики. Ду
маете, это приятно?! А жела
ющих сдать вещи бывает 
много.

Заведующая этим магазином 
сказала, что нет комнаты для 
товароведа. а обращение к 
местным властям результатов 
не дало. Магазин нуждается в 
дополнительной площади. Хо
чется, чтобы работники этого 
магазина работали в спокой
ной обстановке, да и мы, горо
жане, тоже выиграли.

Л. ME ЛЬНОВ А.
Каменск-Уральский.



3 стр. 10 апреля 1987 года «НА СМЕНУ!»

мир сегпвня
ТВОЙ СВЕРСТНИК ЗА РУБЕЖОМ

ОДИССЕЯ ВЕНГЕРСКОГО КОРЧАГИНЦА
Именно так зовут Иштвана 

Сюча многие и и Венгрии, и 
в Советском Союзе. Заслужил 
он это всей своей удивитель
ной жизнью.

После тяжелой травмы, гро
зившей полной неподвижно
стью. комсомолец не только 
нашел в себе силы подняться 
на ноги, по и успешно трудил
ся на нескольких интернацио
нальных стройках, последняя 
из которых — атомная элект
ростанция в Пакше.

— Трагический поворот в 
моей жизни, — рассказал Ишт
ван Сюч, — произошел в 
Усть-Илимске, куда я прибыл 
вместе с другими венгерскими 
комсомольцами на строитель
ство целлюлозного комбината. 
Из-за нелепой случайности 
попал под колеса «ЗИЛа». Упал 
в снег рядом с 12-сантимстро- 
вой железобетонной балкой 
и только потому остался жив: 
машина наехала на балку, 
лишь придавив грудную клет
ку. Наверное, вполне обосно
ванным был тогда приговор 
врачей местной «Скорой по
мощи»: с переломом семи
ребер, рук, многочисленными 
повреждениями внутренних 
органов они па всю дальней
шую жизнь отводили мне по 
больше суток... Хорошо, что 
в этот приговор но поверил

НЬЮ-ЙОРК. Демонстрация 
против разгула расизма состо
ялась в Нью-Йорке. Манифе
станты пришли к штаб-квар
тире полицейского управления 
города с требованием наказать 
белых шовинистов, которые 22 
марта жестоко избили несколь
ких студентов-негров. В ответ 
«стражи порядка» арестовали 
23 участников выступления 
протеста.

ОСЛО. Волна студенческих 
выступлений прокатилась по 
всей Норвегии. Она охватила 
четыре крупнейших универси
тетских города страны —Осло, 
Берген, Тронхейм и Тромсе. 
Во вторник тысячи молодых 
людей по призыву Норвежско
го студенческого союза вышли 
на улицы, чтобы выразить про
тест против проводимой вла
стями политики «жесткой эко
номии» на нуждах образова
ния.

«Остановить развал высшего 
образования», «Подготовка 
специалистов — забота госу
дарства» -— под такими лозун
гами колонны студентов сто
личного университета прошли 
по центральным улицам горо
да к зданию стортинга (пар
ламента ).

«НЕТ!» — ВОИНЕ

С кем и против кого «Взвод»
После того как американское 

телевидение по кабельным ка
налам прокрутило вторую 
часть антисоветского фильма 
«Рэмбо», мой знакомый Алан 
Джонсон, воевавший во Вьет
наме, обзвонил бывших сослу
живцев. Из своего батальона 
он разыскал 23 человека и каж
дому задал один и тот же воп
рос. Не хотят ли они вернуть
ся в Индокитай, чтобы снова 
убивать и взрывать? Алан 
Джонсон спрашивал из про
фессионального любопытства: 
он редактирует газету провин
циального городка в штаге 
Монтана. На вопрос журнали
ста бывшие товарищи по ору
жию отвечали недоумением. 
Никто в Америке уже не хочет 
и слышать о вьетнамской вой
не. К такому выводу пришел 
Алан Джонсон.

Хочу подвергнуть сомнению 
вывод моего коллеги. Когда на 
днях я пошел в кинотеатр на 
Бродвее, где демонстрировали 
ленту про вьетнамскую воину 
«Взвод», и окошке кассы зви

Загорелый, жизнерадостный парень в кругу своих новых 
никарагуанских друзей — молодежи провинции Чинандега. 
Таким увидел я недавно в венгерском журнале своего хоро
шего знакомого — комсомольца-строителя Иштвана Сюча. 
Вот, оказывается, куда на этот раз привел тебя беспокойный 
характер, Корчагин из Пакша!

молодой хирург Усть-Или
мской больницы, только что 
прибывший туда с новеньким 
дипломом и но побоявшийся 
ответственности. Он пять 
часов не отходил от операци
онного стола. И сумел сде
лать практически невозмож
ное.

Затем наступил черед само
го «венгерского Корчагина». 
Несмотря на то, что многочис
ленные консилиумы предрека
ли ему тяжелую инвалид
ность, Иштван поставил перед 
собой цель — во что бы то ни 
стало возвратиться в Усть- 
Илимск, к начатому общему 
делу. Ценой каждодневных му
чительных упражнении, спе
циальной гимнастики он су
мел возвратить подвижность 
рукам, былую силу мышцам. 
Вновь сибирская стройка, за
тем — возвращение с друзья
ми на родину. Может быть, 
именно в момент расставания 
несколько венгерских парней 
поняли, что не смогут просто 
разъехаться по стране, начать 
размеренную семейную жизнь.

Фаянсовые изделия 
ПНР с фирменным зна
ком «Влоцлавек» поль
зуются большой попу
лярностью во многих 
странах мира. Они удо
стоены медалей между
народных ярмарок в Па
риже. Пене, Гетеборге 
и Загребе. Выпускает 
их фабрика керамиче
ской посулы во Влоц- 
лавске, возраст которой 
«довольно почтенный». 
Ей более ста лет. Очень 
привлекательны распис
ные фаянсовые люстры, 
бра. подсвечники, на
стольные лампы, рамки 
для зеркал. Как и мно
го лет назад, все это из
готовляется ручным спо
собом. Именно этому 
влоцлавскпй фаянс и 
обязан своей неповто
римой красотой. Мастер
ство формовки и роспи
си передается из поко
ления в поколение.

НА СНИМКАХ: мас
терицы художественной 
росписи; изделия с 
фирменным знаком 
«Влоцлавек».

Фото ЦАФ — ТАСС.

дел непривычное объявление: 
«Вес билеты проданы».

Потребовалось свыше двух 
десятилетий с начала агрессии 
США в Индокитае и более де
сяти лет со дня эвакуации аме
риканцев из Сайгона, чтобы 
американцы заинтересовались 
неподчищенными страницами 
истории своей страны. Десять 
лет талантливый режиссер и 
сценарист Оливер Стоун пред
лагал всем компаниям Голли
вуда «показать Вьетнам таким, 
каким он был на самом деле. 
И получал отказ из-за того, 
что «такой фильм не соберет 
зрителей». Теперь же лента, 
снятая по тому сценарию, де
монстрируется в 856 киноте
атрах Соединенных Штатов. 
Кассовый сбор только за во
семь недель составил 38,3 мил
лиона долларов. А фирмы, от
вергавшие саму идею такой 
постановки, теперь дерутся 
между собой за право на ее 
прокат.

Пока трудно объяснить фе
номен фильма «Взвод». Кое-

И. действительно, недолго 
пришлось им жить спокойно. 
В 1983 году ветераны Усть- 
Илимска отправились в Кам
пучию, разоренную полпотов- 
ским режимом, для восстанов
ления нормальной жизни. Там 
Иштван встретил свою буду
щую жену Жужанну и... бу
дущего приемного сына — 
14-летн.его кампучийца Йимы 
Сопхата, родители которого 
были зверски убиты полпо- 
товцами.

Казалось бы, после возвра
щения из Кампучии можно 
было бы и успокоиться. Но пе 
таким оказался характер у 
Иштвана. Он вновь становится 
прорабом на важнейших уча
стках строительства Иакшской 
АЭС, не желает расставаться 
с друзьями. Приходилось по
рой несладко. Жизнь его по 
обычным меркам была не 
очень-то устроенной. Две 
недели на стройке, затем по
чти через полстраны в не
большой городок па западе 
Венгрии, где в крохотной 
квартире жила его семья, л 
вскоре Иштван вместе с 

кто утвёрждает, что американ
цы вновь ищут очищения от 
вьетнамской авантюры. Когда 
в переполненном кинозале я 
смотрел «Взвод» и на экране 
американский солдат разби
вал прикладом голову пленно
го. над рядами зрителей в мяг
ких креслах стояла каменная 
тишина. Я заметил, что после 
сеанса люди нс смотрели друг 
другу и глаза. Им было стыд
но. Стыдно того, что еще не
давно они считали героями 
парней, воевавших во Вьетнаме, 
а участников антивоенных де
монстраций — «крикунами», 
«красными», «предателями». 
Хотя, как оказывается, имен
но они, а не вояки в джунг
лях защищали честь и досто
инство Соединенных Штатов 
перед лицом истории.

Через джунгли и позор 
Вьетнама прошли 2,7 миллио
на американских солдат. 58 ты
сяч оттуда не вернулись. Об 
этом напоминает странный, по
хожий на окоп, монумент в 
центре Вашингтона. Родные

товарищами взялся за но
вое дело — восстановление 
разрушенного землетрясени
ем венгерского поселка 
Верхида.

Однако недолго довелось 
Иштвану пожить с семьей. 
После поездки в Усть-Илимск 
летом прошлого года вновь 
потянуло на большое дело, 
на новую стройку. 'Гак беспо
койный характер снова за
бросил его за многие тысячи 
километров от дома.

Сегодня, в составе сводного 
строительного отряда венгер
ских комсомольцев, он строит 
сельскохозяйственную школу 
в 140'километрах от никара
гуанской столицы. Там будут 
готовиться кадры, так необхо
димые для развития > ш i шоп 
отрасли народного хозяйства 
молодой республики. Трудно 
приходится венгерским пар
ням. Однако помогают упор
ство, интернациональная за
калка, приобретенная в трес
кучих сибирских морозах, в 
тропической жаре Кампучии, 
на ударных площадках Пак
ша. Наверное, правильно го
ворят, что на таких ребятах и 
земля держится.

А. МЕЛЬНИКОВ, 
корр. ТАСС.

Будапешт.

погибших до сих пор приносят 
сюда цветы. А недавно я уви
дел записку, приклеенную к 
черному камню жевательной 
резинкой: «Ты попал в страну, 
которую не знал, ты слушал 
речь, которую не понимал, ты 
видел людей, которые тебя не
навидели...»

За что было вьетнамцам лю
бить сыновей Америки, явив
шихся на их землю агрессора
ми? За выжженные джунгли и 
превращенные в пепел дерев
ни?

Автор сценария и режиссер 
фильма «Взвод» Оливер Стоун 
сам воевал во Вьетнаме. Он от
правился туда добровольцем и 
на себе испытал ужас отрав
ленных «Эйджент орандж» 
джунглей, коварство наркома
нии, процветавшей среди его 
однополчан, видел кровь и тво
римые его соотечественниками 
зверства. После возвращения 
из Вьетнама был арестован на 
американо -мексиканской гра
нице с лачкой марихуаны в 
кармане. От тюрьмы его спас
ли боевые заслуги. Награды, 
полученные за участие в аг
рессии, открыли двери Нью- 
Йоркского университета. Он 
написал одиннадцать сценари
ев для канадских киностудий, 
пока его заметили в Голливу
де. Снятые по его сценариям 
фильмы приносили американ
ским кинокомпаниям финансо
вый успех. А за ленту «Полу
ночный экспресс» Оливер Сто
ун был отмечен высшей пре
мией Американской академии 
киноискусства — «Оскаром».

ЕШс в 1979 году он написал 
сценарий автобиографического 
фильма о вьетнамской войне. 
В Голливуде его отклонили. 
После длительных мытарств 
поставить картину согласи
лась британская ■ компания 
«Хэмдейл», выделив лишь 
шесть миллионов долларов — 
половину того, что требова
лось. Съемки проходили на 
Филиппинах. Режиссер отказал
ся обращаться в Пентагон за 
военным снаряжением — в 
этом случае сценарий должен 
был пройти военную цензуру.

«Взвод» — это, по сути де
ла, фильм об Америке, по
скольку в данном воинском 
подразделении, где служил 
Стоун, в миниатюре как бы 
представлено все американ
ское общество — разные со
циальные группы, расовые и

СЛОВО
В ЗАЩИТУ 
УЧЕНОГО

С напряжением, чувством 
глубокой тревоги следят совет
ские люди за мужественной 
вахтой в Лафайет-парке 
американского астрофизика 
Ч, Хайдера. Всего несколько 
десятков метров разделяют Бе
лый дом и пост героического 
борца. Но между ними — глу
бочайшая пропасть. Противо
стоят два полюса мышления, 
разная мера ответственности 
за то, куда движется мир.

Преклоняюсь перед мужест
вом и стойкостью доктора Хай
дера, подвиг которого навсегда 
вейдет в драматичную исто
рию борьбы за предотвраще
ние гибели человечества, гово
рит бригадир ленинградского 
объединения «Кировский завод» 
В. Алешников. Он жертвует 
своей жизнью, чтобы избавить 
планету от ядерной угрозы.

Как ученый, занимающийся 
исследованиями в области 
ядерной энергетики, отмечает 
директор Института физико- 
техничеч.ких проблем энерге
тики академии наук Литовской 
ССР Ю. ьилемас, я отчетливо 
осознаю опасность, нависшую 
над человечеством. Поэтому не 
межет не вызвать восхищения 
мужественный подвиг выдаю
щегося астрофизика США, ко
торый жертвует собой ради то
го, чтобы напомнить всему ми
ру, что человечество стоит 
перед выбором: погибнуть или 
выжить.

На заводах и в институтах, 
школах и организациях сторон
никами мира созданы посты 
солидарности с ч. Хайдером, 
целые коллективы подписыва
ют петиции в адрес президен
та Рейгана с тре^о-анием спас
ти жизнь славного сына Аме
рики. Ом очень нужен людям 
живым, как пример беззавет
ного .служения высшим идеа
лам человечества.

(ТАСС).

Антисоветская

кампания
выдыхается

ПАРИЖ. За полным отсутст
вием оснований для обвинения 
полиция и местное отделение 
управления безопасности тер
ритории (служба контрразвед
ки) французского, города Руан 
были вынуждены освободить 
из тюрьмы под надзор полиции, 
Мишеля Флери, сотрудника Па
рижского отделения националь
ного института статистики и 
экономических исследований. 
Он был арестован в рамках 
пресловутого «дела о шпиона
же» за секретами ракеты «Ари
ан». Его выход на свободу, по
следовавший вслед за освобож
дением советской гражданки 
•Людмилы Варигиной (Вердье), 
красноречивее любых слов го
ворит о несостоятельности всей 
этой фантастической истории, 
вокруг которой с подачи спец
служб реакционная печать под
няла истерическую антисовет
скую шумиху.

Любопытный и показатель
ный штрих: если слухи, наме
ки и таинственные «утечки ин
формации» об аресте «шпио
нов, работавших на русских», 
накрученные вокруг них крик
ливые антисоветские коммен
тарии подавались французской 
реакционной прессой на пер
вых страницах под аршинными 
заголовками, то вполне досто
верные, официальные сообще
ния об освобождении невинов
ных лиц либо вообще не пуб
ликуются, либо в виде не
скольких строк.

религиозные общины. И разные 
человеческие характеры, по
рожденные этим обществом. 
Герой фильма доброволец Хрис 
попадает во взвод, расколотый 
на два лагеря. На его глазах 
убивают невинных людей, на
силуют женщин, сжигают де
ревню, взрывают колодцы. И 
ои должен решать, с кем он и 
против кого.

Этот фильм о безжалостной, 
бескомпромиссной гражданской 
войне в американском общест
ве. В конце картины американ
ские солдаты стреляют друг в 
друга. Автоматную очередь в 
живого робота-убийцу посыла
ет и сам Хрис. Раненного, его 
увозят из Вьетнама. Вернув
шись в Америку, он видит, что 
его родина — это тот же взвод, 
только в огромном масштабе. 
«Наши враги — не вьетнам
цы, — звучат последние слова 
главного героя. — Враг кроет
ся в каждом из нас...».

Поражение во Вьетнаме от
крыло глаза многим американ
цам. И прежде всего тем, кто 
сам прошел через ложь и стыд 
агрессии. Нелегким было это 
прозрение. Согласно скупой 
статистике, среди ветеранов 
вьетнамской войны доля само
убийств на 72 процента выше, 
чем среди других бывших во
еннослужащих.

Фильм Оливера Стоуна вы
звал много споров. Американ
ское общество, словно тот 
взвод в джунглях, разделилось 
на два лагеря. Известный кон
серватор Джон Подхоретс об
винил авторов ленты в том, что 
они «очернили подвиг и память 
сыновей Америки». А бывший 
сенатор-демократ Гери Харт 
ратует за то, чтобы картину 
«Взвод» посмотрели все амери
канские подростки.

Но они нс увидят этого 
фильма — цензура позволила 
демонстрировать его лишь для 
взрослых. «Я пошел смотреть 
«Взвод» семиадцатилетним, — 
написал в журнал «Тайм» па
ренек из Нью-Йорка Уэнди 
Ким. — А после сеанса почув
ствовал себя восьмидесятилет
ним стариком».

Антивоенная лента застави
ла американцев задуматься. 
Это не так уж и мало.

В. КАВАЛЯУСКАС, 
соб. корр. АПН.

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Взвод».

Фотохроника ТАСС.

первая экспериментальная выставка

ДИАГНОЗ СТАВИТ
Э

ТО БЫЛИ МЫ. Мы с ва
ми: серьезные и ерни
чающие, негодующие и 
подхалимски заглядывающие в 

глаза, уверенные в своих си
лах и напускающие тень за
умного флера на плетень от
сутствующих убеждений. «Вы
ставка — зеркальное отраже
ние нас самих» — эти слова, 
оброненные в очередном за
пальчивом споре, что вспыхи
вали на Сурикова, 31, наиболее 
верно определили суть выста
вленного на наш зрительский 
суд в залах Дома культуры 
Ленинского района. А приго
воры, судя по книге отзывов, 
выносились самые противоре
чивые, от крайне отрицатель
ных: «сумасбродство, ерунда, 
чушь» — до восторженных: 
«молодцы, прекрасно, очень 
хорошо». Не было только од
ного: равнодушия.

Первая экспериментальная 
выставка стала событием. Со
бытием социальной значимо
сти, И вместе с тем она стала от
ражением тех процессов, что 
происходят сегодня в нашем 
обществе, происходят с нами. 
И не случайно было принято 
решение провести широкое 
обсуждение экспозиции, вы
яснить, какой резонанс вызва
ли у свердловчан работы ху
дожников, дать оценку со-бы- 
тию неоднозначному и пока 
еще в своем роде единствен
ному. Одно из таких обсужде
ний состоялось в Доме 
культуры им. Я. М. Сверд
лова.

Выступающих на обсужде
нии было много. Говорили го. 
рячо, заинтересованно. По 
всему чувствовалось: застой, 
спячка, в которую погружены 
были многие, не устраивает 
людей, они ждут от художни
ков слова правды, ждут оцен
ки происходящих в стране со
бытий.'

— Думаю, профессионале, 
ный Союз художников должно 
взволновать то обстоятельство, 
что выставка полупрофессио
налов и самодеятельных жи
вописцев вызвала в городе 
гораздо больший обществен
ный резонанс, чем любая 
другая, организованная, каза
лось, на самом высоком уров
не, — с тревогой говорил 
главный редактор журнала 
«Урал» Валентин ЛУКЬЯНИН.— 
Думаю, и искусствоведам сей
час есть над чем задуматься. 
Ничего хорошего не получи
лось из того, что администра. 
тивным путем были закрыты 
целые направления в искусст
ве. А искусствоведы на про
тяжении десятилетий проявля
ли абсолютное бессилие.

Выставка расширила, можно 
сказать, наш художественный 
кругозор, наше представле
ние об искусстве. Но здесь на 
Сурикова, 31 очень остро 
обозначилась проблема со
циальной, гражданской позит 
ции художников. Многие из 
тех, кто принял участие в вы
ставке, раньше не представля
ли своих работ на широкий 
зрительский суд. Но им хоте
лось, развернув плечи, что-то 
сказать. А вот дошло до де
ла, и оказалось, что многим 
сказать попросту нечего. Все 
у них свелось вот к чему: из. 
брали некую интересную фор
му, пошутили, поозоровали. 
Но ведь не в этом заключает
ся роль, предназначение ху
дожника.

К сожалению, на выставке я 
не мог разграничить для се
бя, где тут профессионалы, где 
любители. И не потому, что 
любители работают очень хо
рошо. Наоборот. Профессио
налы часто работают очень 
плохо. За уровень искусства 
надо бороться, надо бороть
ся за художественные тради
ции, в которых соединяются

ЛЕТОПИСЬ 
КОМСОМОЛИИ 
В МАРКАХ

15 апреля откроется XX 
съезд ВЛКСМ.

История комсомола, его ге
роические традиции, многие 
юбилейные даты в его жизни 
отмечены выпусками знаков 
почтовой оплаты. В 1935 го
ду вышла марка, посвящен- 
ная строительству первой оче
реди Московского метрополи
тена, одной из первых комсо
мольских строек. В 1938 году 
вышли марки, изготовленные 
по рисункам С. Невского и 
Ф. Козлова с изображением 
парашютистки, шахтера в за
бое, комбайнера за штурва
лом, учащихся, летчиков и 
моряков на фоне знамени 
ВЛКСМ.

Незабываемый подвиг со
вершили комсомольцы, прие
хавшие со всех концов Со
ветского Союза на Дальний 
Восток. На том месте, где 
когда-то была деревушка 
Пермское из 26 дворов, стоит 
крупный индустриальный го
род ■— Комсомольск-на-Амуре. 
В 1967 году он был награж
ден орденом Ленина. Это бы
ла одна из первых ударных 
комсомольских строек. 35-ле
тие города на Амуре отмече
но выпуском марки с рисун
ком 10. Ряховского. Худож
ник дает схематическую кар
ту советского Дальнего Во
стока. На купоне марки — 
первые строители Комсомоль
ска-на-Амуре на фоне пала
точного городка.

В 1974 году на XVII съезде

ЗРИТЕЛЬ
моральные, политические, на
циональные черты народа.

ТО ЖЕ будет бороться 
сегодня за уровень ис
кусства, за развитие ху

дожественных традиций? Что 
может побудить художника 
руководствоваться в своем 
творчестве не меркантильны
ми интересами, а чувствами 
гражданина? Что сделать, что
бы всякая выставка имела об
щественный резонанс? На все 
эти вопросы члены дискуссии 
постарались найти ответ.

— Многообразие работ на 
выставке — явление совер
шенно объективное, естествен
ное, — говорил на обсужде
нии журналист Юрий ЛИ- 
ПАТНИКОВ,—Но это многооб
разие должно чем-то объеди
няться. Чем! Гражданствен
ностью. Выставка — событие 
историческое. И многие из нас 
сегодня осознают, что она 
открывает перспективу для 
многих свердловских худож
ников.

— Как раз к этому соста
ву художников отношусь и 
я, — взяла слово Нелли Ога
рева. — Это художники-офор
мители. Работая в заводских 
цехах, различных учреждени
ях, мы несем в себе огром
ный потенциальный заряд. Мы 
можем говорить. И нам есть 
что сказать. Но долгое время 
мы не имели возможности 
участвовать в выставках. А ког
да такой возможности худож
ники не имеют, они не выпол
няют своей социальной роли. 
На протяжении многих лет мы 
не могли сказать людям о 
своих болях и радостях. Я зна
ла прекрасных художников, 
которые так и не смогли вы
ставить своих работ. Они уже 
ушли из жизни, так и не ска
зав своего слова. Очень обид
но.

— Я согласна с Огаревой,— 
продолжила дискуссию искус
ствовед Людмила ХЛЕБНИКО
ВА. — Она совершенно права, 
говоря, что тот большой от
ряд художников - оформите
лей, который есть в городе, 
обладает серьезными творче
скими возможностями. С этим, 
однако, не считаются. Получи
лось такое, на мой взгляд, вот 
почему. Насколько я знаю, вы- 
ставком, существующий при 
областном отделении Союза 
художников СССР, не обнов
лялся уже много-много лет.

Ю. УРАЛЬСКИЙ, 
С. ШУМКОВ.

— Я хочу назвать эту картину: «Чистота — залог здо
ровья». ' Рис. Е. СКАРИДОВА.

ВЛКСМ первостроители Ком- 
сюмольока-на-Амуре привет
ствовали юношей и деву
шек — будущих строителей 
Байкало - Амурской магист
рали. XVII съезд комсомола 
запечатлен па марке, художни
ка Ю. Левинского. Юноша и 
девушка на фоне Спасском 
башни и заводских корпусов.

На Ш съезде комсомола 
2 октября 1920 года выступил 
В. И. Ленин. Этот историче
ский момент запечатлен на 
марке 1951 года из серии, по
священной Владимиру Ильи
чу, и на блоке. Па марках 
представлены и другие съез
ды комсомола.

Четверть века ВЛКСМ ком
сомольцы и вся страна отме
чали но время Великой Оте
чественной войны в октябре 
1943 года. Более 3,5 миллиона 
членов ВЛКСМ награждены 
орденами и медалями, семь 
тысяч комсомольцев стали Ге
роями Советского Союза. Им 
посвящены марки серии — 
«Герои Великой Отечествен
ной войны 1941 — 1945 гг.»

Красноармеец 20-х годов и 
косм он а в т, символизирующие 
эстафету поколений, изобра
жены на почтовой миниатю
ре, посвященной XV съезду 
комсомола. На почтовой ми
ниатюре серии «50-летие 
ВЛКСМ» отображена на ше
сти марках хроника комсо
мольских дел.

Интересны марки, расска
зывающие о международных

И в своем составе он достаток, 
но «взрослый». А всякое от
сутствие движения антидиалек
тично. Подобная замкнутость 
не способствует самоанализу, 
не способствует выявлению 
момента, когда наступает рег
ресс. И нет ничего удивитель
ного в том, что в таких вы- 
ставкомах проявляются тен
денции к вкусовщине и корпо
ративности. А в результате мы 
видим на выставках итоги кри
териев, которые сами себя 
давно изжили. Это, безуслов
но, сказывается и на судьбах 
художников, что не имели 
возможности широко выстав
ляться.

Мне бы хотелось еще вот 
на чем заострить внимание: 
невозможно поставить пра
вильный диагноз, когда весь 
организм не исследован. Так 
вот нынешняя эксперименталь. 
ная выставка как раз та недо
стающая часть, которая необ
ходима была для настоящего 
исследования художественной 
жизни нашего города, для пра
вильной постановки диагноза. 
И даже при всех ее недостат
ках выставка необходима, и с 
ней надо считаться. Нам же, 
искусствоведам, остается при
нять участие в ее обсуждении 
и тем самым исправить свою 
медлительность, коли мы не 
приняли участия в ее органи
зации.

В
ХОДЕ разговоре рас
сматривались различные 
аспекты художествен
ной жизни города. Было вы

сказано немало резких, от
кровенных суждений и оца- 
нок. Здесь, как, впрочем, и на 
множестве других обсуждений, 
остро ставился вопрос о пред, 
назначении художника, о е о 
роли в общественной жизни 
страны. Это волнует сегодня 
многих.

Чем хороши подобного ро
да прямые, откровенные раз
говоры? В ходе споров, а 
столкновении мнений так или 
иначе рождается истина, отби
вается под напором критики 
шелуха и халтура, отчетливее 
виден путь, по которому сле
дует развиваться художест
венному творчеству. Ведь не 
для себя рисуют художники — 
для зрителя. А он сегодня да
ет свою оценку, ставит диаг
ноз.

Свердловск.

связях комсомола, о моло
дежных спортивных играх и 
фестивалях. Десятки марки
рованных почтовых конвер
тов дополняют филателисти
ческую разработку — «Ком
сомол, ты рожден под звез
дой Октября!»

«Живет своим 
талантом...»

<-В 1922 году Гознак заказал 
скульптуру Ивану Шадру эски
зы для проектируемых новых 
денежных знаков и почтовых 
марок. Предполагалось, что это 
будут графические этюды. Од
нако талантливый ваятель ре
шил сначала вылепить фигуры 
рабочего, красноармейца и 
крестьянина, а затем переснять 
или перерисовать скульптуры 
для воспроизведения их на 
деньгах и марках. В поисках 
подходящей натуры скульптор 
посещал заводы и казармы. 
Вскоре им были созданы ху
дожественные образы рабоче
го и нрасноармейца — монумен- 
тальные изваяния. Теперь оче
редь была за крестьянином.

Иван Дмитриевич был родом 
из села Такта ши нс кого близ 
Шадринска на Урале. Настоя
щая фамилия скульптора — 
Иванов, псевдоним же он выб
рал по названию родного го
рода. Здесь, в Шадринском 
уезде, он и встретился с кре
стьянином Перфилсм Петрови
чем Самыловым. Просто было 
удовольствие вылепить богаты
ря. Так родился знаменитый 
бюст «Крестьянин». Изображе
ние скульптуры попало на 
денежные знаки и марки, ко
торые в народе ходили под 
именем «Деда Перфила». Совет
ские стандартные марки, вы
пущенные многомиллионными 
тиражами, познакомили мир с 
образами новых хозяев госу
дарства Великого Октября.

Подборку подготовил
Ю. СОРКИН.
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вот такой выходной!

Скажи мне, как ты отдыхаешь, и я скажу 
тебе, кто ты. Так, пожалуй, можно перефра
зировать известную поговорку.

Комсомолка Ольга Енина и ее товарищи из 
инициативной группы организации досуга 
завода транспортного машиностроения име
ни Я. М. Свердлова готовят КВН. На счету 
активистов этой группы немало интересных

вечеров, в задумки ребят на предприятии 
верят. Борцами за здоровый образ жизни их, 
правда, вслух не называют, но точнее о пар
нях и девчатах инициативной группы орга
низации досуга сказать сложно.

Фото В. БУШУХИНА.
Свердловск.

• БОКС

Путевки
в финал

В Стерлитамаке завершился 
зональный турнир по боксу 
учащихся системы профтехоб
разования РСФСР среди юно
шей старшего возраста и юни
оров. На ринг выходили свы
ше 250 спортсменов из 18 
команд областей, краев и ав
тономных республик Россий
ской Федерации, среди них 
были тринадцать представите
лей сборной Свердловской об
ласти (старший тренер В. Лы
сенко).

Победителями в своих весо
вых категориях, одержав по 
четыре победы, стали В. Чер
нов (ПТУ-93, Нижний Т згил), 
Р. Галимьянов (ПТУ-6, Перво
уральск), А. Слободской 
(ПТУ-14, Нижний Тагил), вто
рой призер — В. Федотов 
(ПТУ-6, Первоуральск), третьи 
места заняли В. Вожаков 
(ПТУ-49, Нижний Тагил), 
С. Борзунов (ПТУ-2, п. Верх- 
Нейвинский).

Все шесть боксеров доби
лись права выступить в фина
ле, который пройдет в Омске 
с 26 мая по 4 июня. В других 
республиканских соревнова
ниях путевки в этот финал за
воевали 1акже Ю. Зотов, 
А. Дзутов (сба — ПТУ-6, Пер
воуральск) и А. Салтыков 
(ПТУ-49, Нижний Тагил).

Плодотворно работают с мо
лодыми боксерами тренеры 
области мастера спорта Ко- 
робкин (Нижний Тагил) и С. Ро
манов (Первоуральск), а также 
тагильчане В. Ли, А Малышев 
и Р. Хздизянов из Верх-Ней- 
винского.

с. БЕЛОГОЛОВЫЙ, 
судья республиканской 

категории.

е альпинизм 
Новая
экспедиция

Группа альпинистов, в ко
торую входят покорители Эве
реста Э. Мысловский (руко
водитель новой советской эк
спедиции в Гималаи), 
Е. Тамм. В. Иванов, С. Бер
шов, В. Хрищатып и сверд
ловчанин С. Ефимов, прибыла 
в столицу Непала Катманду. 
Они должны провести развед
ку маршрута нового восхож
дения на вершины, Канчен
джанги, высота которых пре
вышает 8000 метров. С 1983 
года японцы уже предприни
мали успешные попытки вос
хождения на западную, юж
ную и главную вершину со 
спуском на отдых на располо
женную ниже площадку. Со
ветские альпинисты планиру
ют траверс всех четырех 
«восьмитысячников». Вос
хождение запланировано на 
1989 год.

ПРИГЛАШАЕМ К СТОЛУ
Новый вид продукции освоили работники верхнетагильскс- 

го мебельного цеха свердловского объединения «Средуралме- 
сель». Это журнальный столик улучшенной конструкции.

Большой вклад в дело освоения и производства нового ви
да продукции внесли технолог цеха P. Н. Фурсаева, шаблон
щик В. М. Синягин, сборщики под руководством А. В. Якубо
ва и А. А. Нежданова.

Первые отзывы о новой продукции говорят о том, что жи
телям области она пришлась по душе.

Кировград. Л. ДУБИНА.

«Чатос»
в небе Испании

Книг об интернациональной миссии советского воина не
мало. События полувековой давности, отраженные в вы
шедшей недавно повести-хронике Сергея Шингарева «Ча- 
тос» идут в атаку», не подлежат забвению.

Тогда, в. 1936—1939. годах, 
на полях боев национально- 
революционной войны в Испа
нии проходила первая схватка 
с фашизмом. Будущий фаши
стский диктатор генерал Фран
ко, опираясь на поддержку 
Гитлера и Муссолини, рвался к 
Мадриду.

На ^тороне республиканцев 
Испании в те далекие дни 
вместе с антифашистами 54 
стран мира сражались более 
трех тысяч советских добро
вольцев. Военная помощь, ко
торую оказал тогда Советский 
Союз испанскому народу, бы
ла огромной.

«Чатос» означает «курно
сые» — так республиканцы на
звали советские истребители, 
которые защищали тогда от 
»фашистских стервятников не
бо Испании. Стало быть, по
весть воскрешает подвиги тех, 
кто вел в бой эти крылатые 
машины.

Будущие Герои Советского 
Союза москвич Евгений Сте
панов и уралец Анатолий Се
ров, именем которого, назван 
город на севере нашей обла
сти, — центральные фигуры 
повествования. Впрочем, были 
у них и «двойники»: в Испании 
Евгений носил фамилию Слеп
нев, а командир легендарной 
эскадрильи И-15 Анатолий Се
ров значился — Родриго Ма
теу или, как звали его испан
цы, «Камарада Родриго».

В книге немало захватываю
щих эпизодов о том, как дей
ствовали в боях командир и 
его подчиненные. Под Вален

сией Анатолию Серову и его 
ведомым пришлось отбивать 
массированные налеты на го
род фашистских бомбардиров
щиков. В этом затяжном бою 
советские истребители израс
ходовали весь запас горючего. 
Были минуты, когда Серов, не
смотря на чувство выполнен
ного долга, готов был при
знать, что гибель самолетов и 
своих боевых товарищей не 
предотвратить. Чудом удалось 
им дотянуть до запасного аэ
родрома.

Разумеется, нет ничего уди
вительного в том, что наш зем
ляк летчик Анатолий Серов— 
один из главных героев книги, 
вышедшей в издательстве 
«Московский рабочий». Но, ду
мается, должны для отдель
ной книги о нем найти место 
и в планах Средне-Уральского 
книжного издательства, в част- 
ности, в серии «Наши земля
ки».

В повести десятки волную
щих боевых эпизодов, фами
лий н фотографий советских 
летчиков, выполнивших свою 
интернациональную миссию.

Одной из наиболее удачных 
операции, проведенных рес
публиканцами на Арагонском 
фронте, по оценке автора, был 
штурм фашистского аэродро
ма в Гарапинильосе .15 октяб
ря 1937 года. Истребители тог
да впервые в истории авиации 
применялись для уничтоже
ния большого количества са
молетов противника. В этой 
операции, кроме эскадрильи 
Серова, участвовали эскад

рильи Девотченко, Гусева и 
Саракуза. Командовал ею ге
нерал Хозе, комбриг Е. С. 
Птухин.

Штурмовой удар пр авиаба
зе был полной неожиданностью 
для фашистов. По сведениям, 
полученным от пленного майо
ра германских ВВС, было уни
чтожено 80 фашистских само
летов, сгорели склады боепри
пасов и горючего..

Завершается повествование о 
боевых буднях летчиков не
сколько неожиданно. Автор 
как бы обрывает его на одном 
из боевых эпизодов: самолет 
Степанова сбит зенитным ог
нем, и летчик выбрасывается с 
парашютом. Однако в таком 
«незавершенном» финале пове
сти есть своя логика.

Боевая биография Е. Н. Сте
панова и многих его друзей 
продолжалась в небе Халхин- 
Гола, в сражениях Великой 
Отечественной войны. Автор со
общил об этом в послесло
вии, но справедливо рассудил, 
что это уже другие страницы, 
другая книга.

Оценивая подвиг советских 
летчиков - интернационалистов 
в небе Испании, командующий 
авиацией республики Игнасио. 
Идальго де Сиснерос писал:

«Со всей ответственностью 
могу утверждать, что оказан
ная нам Советским Союзом 
помощь была совершенно бес
корыстной и стоила ему мно
гих жертв, в числе которых 
немало летчиков, погибших, за
щищая свободу испанского 
народа. Их могилы навсегда 
остались в нашей стране».

Хроникальная повесть
С. Шингарева — дань этой па
мяти и — одновременно—воз
вращение к истокам тех бое
вых традиций, которые про
должаются и в наши дни.

Э. МОЛЧАНОВ.

обзор почты

«[САЯ НЕ ПОНРАВИТСЯ -
ВЫШЛЮ ЕЩЕ...»

В наше время больше всего 
ценится дело. Правильные 
слова — хорошо, ио добрые 
дела — еще лучше. Поэтому 
всегда в клубе с удовольст
вием распечатывают конвер
ты, в которых имеет место ис
черпывающий ответ на крити
ку или сообщение о принятых 
мерах. Так, отдел рабочего 
снабжения треста «Уралтранс- 
газ» откликнулся на фельетон 
«Ревизор на экскурсии». В от
вете говорится, что ревизору 
этого ОРСа Л. Ступаченко объ
явлен выговор. «Начальнику 
ОРСа № 2 треста «Уралтранс- 
газ» А. Середкину, его заме
стителю В. Коротаеву и глав
ному бухгалтеру В. Яриной 
приказом вышестоящей орга
низации — управлением рабо
чего снабжения Всесоюзного 
производственного объединения 
«Оренбурггазпром» — объяв
лены строгие выговоры с взы
сканием месячного оклада с 
каждого. Фельетон обсужден 
на проф.хозактиве ОРСа».

В клуб приходят письма и 
от частных лиц: отклики, 
реплики, пожелания. Наш чи
татель П. Калмыков, к приме
ру, пишет: «Уважаемые това
рищи! Седьмого марта этого 
года я встретил в клубе им. 
1 апреля карикатуру с изоб
ражением старушки, собираю
щей белье. Что-то очень род
ное напомнила мне эта кари
катура. Порывшись в архивах, 
я отыскал номер хабаровской 
газеты «Молодой дальневосточ
ник» от 3 марта 1985 года, где 
очень похожий рисунок опуб
ликован под моей фамилией. 
Объявлять автора вашей ка
рикатуры плагиатором не спе
шу — а вдруг обижу честного 
человека? Бывают ведь совпа
дения. Да и различия в рисун
ках имеются: на моем рисун
ке белье развешивают, а те
перь, спустя два года, его со
бирают. Но если это совпаде
ние, то Т. Григорьев из полно
правных авторов переходит в 
мои соавторы. Вспомним Бой
ля и Мариотта, Попова и Мар
кони. Здесь приоритет остает
ся за мной, покуда не выявле
ны более ранние публикации».

Что ж, худсовет клуба сог
ласен на передачу приоритета 
по сушке белья, изображен
ного на рисунках. В свою оче
редь он отмечает, что больно 
уж много развелось рисунков, 
похожих друг на друга. По

больше самостоятельности и 
оригинальности, товарищи ху
дожники! Сами придумывайте 
темы, не надейтесь на товари
щей по кисти. А то ведь так 
и до хищений художественных 
ценностей рукой подать. Сна
чала как бы заимствование те
мы, а там—и прямое копиро
вание.

Но вернемся от высот ис
кусства к нашим будням. И, 
конечно же, сразу письмо о 
транспорте. Ветеран труда, по
четный железнодорожник из 
Свердловска В. П. Поторочин 
пишет, что у бабушки на ос
тановке Первомайская из эле
ктрички украли коробку. Все 
пассажиры думали, что в ко
робке торт, ее жалели, а мо
лодых ребят, которые тут кру
жились, осуждали. «К плачу
щей бабушке подошли три 
пожилые женщины и стали ее 
успокаивать, говоря, что не на
до плакать и печалиться. И 
тут бабуля сквозь слезы им 
сказала, что в коробке были 
конские мячики, которые она 
с большим трудом насобира
ла и везла в качестве органи
ческого удобрения в свой сад. 
Весь юмор тут заключался в 
том, что произошло это 1 ап
реля. Вот получился сюрприз 
для молодых воришек в день 
смеха!».

«Здравствуйте, — пишет 
нам из Серова В. ЛАоги- 
лев. — Иногда в вашей газете 
печатаются юмористические 
картинки. И что-то подобное 
порой возникает у меня в 
голове, но вот воплотить их 
на бумаге не могу. Пробовал 
рисовать, но не получается. 
Эти картинки я кратко запи
сываю и пока ие знаю, что с 
ними делать». То есть, другими 
словами, В. Могилев предлага
ет нам темы для рисунков. 
Скажем прямо, ие все они от
вечают требованиям новизны. 
В одном из сюжетов предла
гается все тот же необитаемый 
остров. «По острову ходит че
ловек в оборванных одеждах. 
Но руки его властно заложе
ны за спину. Голова величест
венно поднята. Па остатках 
рукава висит повязка — «Рыб
надзор». Может, кого-нибудь 
из клубных художников вдох
новит этот сценарий?

Как и прежде, в клуб при
ходит немало отдельных фраз, 
выражений и афоризмов. 
Свердловчанин А. Глаголев

пишет: «Здравствуйте, доро
гие товарищи! Извините, что 
отнимаю у вас несколько ми
нут. Предлагаю вам неболь
шую подборку своих сатириче
ских «фраз». Прямо надо за
метить, что многие фразы 
А. Глаголева просто взяты 
из жизни и без специальной 
сатирической обработки при
сланы в клуб. А ведь над фра- 
зой, как показывает богатый 
опыт Козьмы Пруткова, надо 
работать еще интенсивнее, еше 
злее. К тому же всегда пом
нить его мудрость — «Зри в 
корень». А значит, требова
тельно относись к себе, а то и 
иногда критикни себя, чтобы 
другим неповадно было... Надо 
в этом смысле поприветство
вать врача из города Сверд
ловска В. Сурганова, который 
прислал в клуб «Автоэпиграм
му».

Пишу стихи и получать 
хожу порою гонорары — 
могу поэтому сказать: 
стихи свои пишу недаром! 
Довольно критично написал 

о себе и наш автор И. Чеба- 
ненко, тоже из Свердловска. 
«Уважаемые товарищи! — пи
шет он. — Хочу предложить 
вам свою небольшую юморе
ску. Уровень ее, конечно, не 
ахти. «На смену!» выписываю 
с 1963 года. Свою первую юмо
реску '-напечатал в вашей га
зете». Что ж, желаем нашему 
читателю-ветерану творческих 
успехов и будем надеяться, 
что качество следующей юмо
рески будет на высоте.

Но, увы не все так критич
но оценивают свое творчество. 
К примеру, наш автор из Пав
лодарской области прямо так 
и пишет: «Позвольте предло
жить вам свою юмореску. Ес
ли она вам не понравится, то 
я вышлю сшс. В СССР я из
вестен ' пока только как автор 
афоризмов. Жду скорого от
вета».

Такая смелость тоже нужна 
в определенных ситуациях. К 
примеру, в нашем клубе ва
кантна должность завклу- 
бом. И вот мы подума
ли, почему бы нс прове
сти выборы. Предлагайте свои 
кандидатуры, присылайте за
явления, справку о здоровье 
по форме 286, три фотокарточ
ки 3X4 см, а также справку о 
наличии чувства юмора. И же
лательно свои произведения. 
Так что самодеятельность в 
клубе им. 1 апреля продолжа
ется, ждем ваших оригиналь
ных номеров.

В. ВЛАДИМИРОВ.

Худсовет клуба им. 1 ап
реля доводит до сведения 
заинтересованных товари
щей, что в книжные мага
зины области только что 
поступила книга литера
турных пародий бывшего 
и. о. завклубом т. В. В. 
Анищенко «Закваска». Ре
комендуем кое-что почи
тать из нее на досуге.

литературные пародии

ПОЕЗД СЛАВЫ
Пусть поезд славы 
Мчит во весь спор.
И тихо там. И мест 

свободных нету.
Но время —самый строгий 

контролер —
Уже заходит проверять 

билеты.
Геннадий СЕРЕБРЯКОВ.

Опять аврал.
Толкучка на вокзале.
Гудит, как улей, старый 

литперрон.
И хоть посадки здесь 

не объявляли,
Иной поэт уж ломится 

в вагон.
И вот посадка.
Мест свободных нету.
Вокруг толкаются локтями 

и галдят.
Иные зайцами пристроились 

поэты
И в тамбурах проехать 

норовят.
А поезд славы 
Трогается с места. 
Поскольку впереди — 

зеленый свет.
Я предъявлю стихи взамен 

билета
Контролю. Оштрафуют 

или нет?

ПОТЕРЯ
А где дурачки городские, 
народ не от мира сего, 
слепые и глухонемые — 
повымерли до одного. 
...Повымерла эта порода, 
здоровый пошел матерняя, 
но город лишился чего-то 
и что-то в лице потерял.

Станислав КУНЯЕВ.

Иду я, пиная окурки. 
Тоскливо с нормальными 

жить.
Повымерли, что ли, 

придурки.
и не с кем мне поговорить? — 
И дух их теперь не витает 
на наших дворах городских. 
Но косноязычных хватает, 
ну, как бы мы жили без них! 
Исчезли чудные некстати.
Нигде никого не трясет.
А то как, случалось, накатит, 
как кто-нибудь чушь 

понесет!
Вокруг — матерьял

идеальный, 
прохожий здоров и могуч. 
Куда ни посмотришь — 

нормальный, 
И как же он, братцы, живуч!

ВДОГОНКУ
И пасмурным днем, 

и погожим, 
поэты, читайте прохожим, 
за пуговицу хватайте — 
читайте^ читайте!
...бросайте им слово, как 

свет, — 
в затылок, вдогонку, вослед.

Александр ГРИШИН.

Поэты, в любую погоду 
читайте стихи пешеходу!
Берите его за рубашку. • 
за пуговицу, за фуражку. 
Иной начинает браниться 
и хочет от чтения смыться. 
Такого за галстук хватайте 
и дальше читайте.
А вырвется вдруг 

на бетонку, 
палите стихами вдогонку. 
Куплеты в затылок мечите, 
строчите, строчите!
Чтоб всюду при слове

«поэты» 
бросало прохожих 

в кюветы.
И только тогда

повсеместно 
придет к нам большая 

известность.

раздумья
КИРПИЧ

Кирпич нашел я в борозде. 
Твердый он и стойкий.
Нет, не зря его везде 
Используют на стройках.

ДОЖДЬ
Вы наблюдали? Прытко 
Ударит дождь с грозой, 
Весь вь1мокнешь до нитки, 
Пока идешь домой.

ДЕТИ
Играют дети на песке. 
Кто без доски. Кто 

при доске.
В. АНИЩЕНКО.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 11 АПРЕЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.15 — Играет баянист В. Ни- 

киточкин.
8.45 — «Народное творчест

во». Телеобозрение.
9.30 — «Памятники Отечест

ва». Телеальманах.

10.30 — «Для всех и для каж- 
дого».

11.00 — К юбилею Великого 
Октября. «Истории немеркну
щие строки». «Большая жизнь». 
Художественный фильм.

12.15 — Навстречу XX
съезду ВЛКСМ. «Поисковый ха
рактер».

12.30 — Концерт мастеров 
искусств и творческой молоде
жи Таджикистана.

14.10 — «Сегодня в мире».
14.25 — «В мире животных».
13.30 — «Содружество».
16.00 — Премьера докумен

тального телефильма «Това
рищ адмирал».

16.50 — Фотоконкурс «Роди
на любимая моя».

16.55 — На вопросы телезри
телей отвечает академик В. Г. 
Афанасьев.

17.25 — Премьера художест
венного телефильма «Следст
вие ведут Знатоки». Дело 20-е. 
«Бумеранг». 1 и 2-я серии.

20.30 — «Время».
21.05 — «В субботу вечером». 

«Золотой намертон-87».
22.20 —• Новости.
22.25 — «Диалоги с молоды

ми». Принимает участие амери
канский журналист Ф. До
нахью.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Строительство и ар

хитектура». Киножурнал.
8.30 — Ритмическая гимна

стика.
9.00 — «Утренняя почта».
9.30 — «Семь стихий». Худо

жественный фильм.

10.40 — «Мировая художе
ственная культура».

11.35 — Выступление фоль
клорных коллективов Дальне
го Востока.

12.00 — Программа Мурман
ской студии телевидения.

12.50 — Свердловск. Новости.
13.00 — * Свети, огонек». Те

лефильм.
13.20 — МОСКВА. «Судьба 

человека». Художественный 
фильм.

15.00 «Спорт и личность»,
15.30 — «Праздники детства». 

Художественный фильм с суб
титрами.

16.50 — «Незабываемые му
зыкальные вечера». В.-А.Мо
царт.

17.15 — «Как выбирают ди
ректора». Завод РАФ.

18.00 — Свердловск. «День 
за днем». Информационная

программа.
18.30 - МОСКВА. «Фестива

ли. Конкурсы. Концерты».
19.30 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
19.45 — «Здоровье».
20.30 — «Время».
21.05 — Премьера художест

венного телефильма «Вечера 
на хуторе близ Динаньки».

22.35 — Прыжки в воду. Ку
бок Европы.

23.00 — «Души моей цари
цы». Фильм-концерт.

В ТЕАТРАХ И КИНО:
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня СИЛЬФИДА 
11-IV премьера

ТАЙНЫЙ БРАК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня МАГЕЛЛАНЫ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня и 11-IV утром
СВАДЬБА С ГЕНЕРАЛОМ

11-1V вечером ЦАРИЦА 
И ВЕЛОСИПЕД

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
11-1V в 12 час. КРАСНАЯ 

ШАПОЧКА 
в 19 час. премьера

СТАРЫЙ ДОМ
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

На златом крыльце сиде
ли... Таинственный монах 
(стереоскопический) — Ок
тябрь.

Фавориты Луны _ Сов- 
кино.

«НА СМ! НУ!»
индекс S3800
Выходит ежедневно, кроме 

воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи"агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП, 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

* Редактор — 51-28-61:
* заместитель редактора 

51-38 75:
♦ ответственный секретарь

51 74 67:
• секретариат 58-96-11 

и 58-95-48:
• отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26; 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51 41 81:

» отдел коммунистического * 
воспитания 51-60-33; 58-00-14; 
58-00 15:

4 отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41; 51-16-81;

» отдел военно-спортивный 
58-92-37; 51-39-09;

СВЕРДЛОВСКИЙ техникум 
физической культуры 

ОБЪЯВЛЯET ПРИЕМ 
на дневное и заочное отделения.

ТЕХНИКУМ ГОТОВИТ
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ.

На дневное отделение принимаются лица, имеющие oft 
ратование в объеме 8 классов средней школы (срок 
об.учения — 3 года), на заочное отделение—имеющие за
конченное среднее образование, работающие по специаль
ности «Физическая культура», имеющие спортивный раз
ряд и сдавшие нормы ГТО. Срок обучения — 3 года.

Б техникуме имеются виды специализации: дневное 
отделение — лыжи, коньки, гимнастика, легкая атлети
ка п баскетбол: заочное отделение — лыжи, легкая атле
тика. баскетбол.

Поступающие сдают Экзамены по виду специализации, 
спортивным нормативам, русскому языку (диктант), ма
тематике — на дневном отделении, литературе и русско
му языку (сочинение), истории СССР — на заочном отде
лении. Экзамен по спортивным нормативам для поступа
ющих по специализации гимнастика, лыжи, коньки, бас
кетбол состоит из экзаменов по двум видам спорта — 
легкая атлетика, плавание; поступающим на специализа
цию легкая атлетика — по гимнастике и плаванию.

Заявления подаются на имя директора техникума с 
обязательным указанием избираемого вида специализа
ции. с приложением свидетельства об образования в под
линнике. шести фотокарточек, справки (форма № 086), 
копии трудовой книжки (для лип. имеющих практический 
стаж работы), удостоверения ГТО, классификационного 
билета спортсмена.

Прием заявлений на дневное отделение — с ! июня по 
31 июля на заочное отделение — с 6 мая по 10 августа.

Вступительные экзамены на дневном отделении — с 
1 по 20 августа, на заочном отделении — с 11 по 20 ав
густа.

Техникум общежития не имеет.
Адрес: 620014, г. Свердловск, Л-14, ул. Малышева, 33-а. 

Телефоны: 51-16-62, 51-23-63.
•

Кто не знает, какое большое значение в настоящее вре
мя уделяется качеству продукции? Контролер и лабо
рант должны своевременно предупредить и обнаружить 
брак, не допустить выпуска некачественной ткани и пря
жи.

КАМВОЛЬНЫЙ КОМБИНАТ И СИТУ № 74 
предлагают девушкам приобрести эти специальности 

на 6-месячных курсах контролеров и лаборантов.
Стипендия — 71 руб. Начало занятий—по мере комп

лектования групп. Иногородним предоставляется обще
житие

Адрес: 62002-4, г. Свердловск, Новинская ул.. 2, кам
вольный комбинат, приемная комиссия, СПТУ № 74. 
Тел. 25-50-39.

Трамв. № 1, 15; авт. 12, 20, 42, остановка — «Вторчер
мет».

Внимание: ПОДПИСКА!
Библиотека «Философское наследие» издательства 

«Мысль» в 1987—88 гг. пополнится новым изданием — 
двухтомником Сочинений Ф. И. Шеллинга.

Фридрих Вильгельм Йозеф Шеллинг (1775—1854 гг.) — 
представитель немецкой классической философии — внес 
значительный вклад в развитие диалектики.

Для советского читателя творчество Шеллинга пред
ставляет Особый интерес, в связи с той ролью, которую он 
сыграл в развитии русской духовной культуры XIX века. 
Его влияние испытывали многие русские философы, писа
тели и ученые; П. Я. Чаадаев, Д. М. Велланский, М. Г. 
Павлов, В. Ф. Одоевский и другие.

Все работы, вошедшие в двухтомник, либо переведены 
на русский язык впервые, либо даются в новых перево
дах.

Издание Сочинений Шеллинга рассчитано на научных 
работников, преподавателей вузов, аспирантов и студентов.

Ориентировочная стоимость издания — 5 руб. 40 коп. 
При подписке вносится задаток в сумме 2 руб., который 
засчитывается при получении последнего тома.

Подробнее ознакомиться с изданием и оформить под
писку можно г, свердловских магазинах: № 10 — ул. Гри
боедова, 26; № И — ул. Баумана, 3; № 12 — ул. Хомя
кова. 12; № 15 — ул. Эстонская. За; № 24 — ул. Авиа
торов, 1; № 28 — ул. Седова, 39; № 31—пр. Ленина, 25;
№ 36 — ул. Машиностроителей, 65, а также в магазинах
области.

Библиотеки оформляют подписку через областной биб
лиотечный коллектор по адресу: 620000, Свердловск, 
ул. Первомайская, 70.

С 13 апреля в кинотеатре «Космос» 
НОВАЯ ПРОГРАММА

«НА ЭКРАНЕ ВЛАДИМИР ВЫСОЦКИЙ -
ПОЭТ, ПЕВЕЦ, АКТЕР»

Художественные фильмы:

«ВОСПОМИНАНИЕ».
Режиссер — Владимир САВЕЛЬЕВ.

В картине занята Елена КАМБУРОВА.
Студия им. Довженко:

«КОРОТКИЕ ВСТРЕЧИ».
Автор сценария (совместно с Л. Жуховицким), режис

сер и исполнитель одной из ролей — Кира МУРАТОВА.
Одесская киностудия.

Открыта предварительная продажа билетов в «Кос-, 
мосе» и с 16 час. 30 мин. в касса прп кинотеатре 
«Октябрь».

Облкпнопрокат.

С 20 по 22 апреля

Эстрадная 
программа

Ованеса МЕЛИК-ПАШАЕВА
представляет рок-группы:

«РОК-АТЕЛЬЕ»
с участием

Криса КЕЛЬМИ,

«ЧЕРНЫЙ КОФЕ»
В программе участвуют: 

артист театра, кино, эстрады 
Александр ЯКУЛОВ, 

вокальный дуэт сестер БАЗЫКИНЫХ, 
пародист Анатолий БАРКОВ, 

группа

БРЕЙК-ДАНСА
Начало концертов в 15, 18 и 21 час.
Билеты продаются в кассах филармонии и 

Дворца спорта.

ПОГОДА . . . . . . . . . . . .
11 —12 апреля по области ожидается переменная об

лачность. 11 апреля небольшой снег. 12 апреля ослаб
ление осадков, ветер северный 5 — 10 метроз в секунду. 
Температура воздуха ночью 3—8, местами до 10 — 15 
градусов мороза, днем минус 1 плюс 4.

* отдел учащейся молодежи 
58-93 89 и 58 00 12:

* отдел культуры 51 28-32:
е отдел информации 

51 10-66 и 51 60-84:
* отдел писем 

51-56-69; 58-00-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
♦ отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34; 51-17-62.
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